
Владимир Путин подписал распоряжение о праздновании Дня молодежи в последнюю 
субботу июня. В этом году он выпадает на 24-е число. О переносе президента попросили 
студенты во время встречи в конце января. С 1993 года праздник отмечали 27 июня.
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Мужественное решение
Москвичи, заключившие контракты о поступлении на военную 
службу, проходят необходимую подготовку в специальных центрах

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
УЖЕ ВВЕДЕНО В СТОЛИЦЕ В ЭКСПЛУАТА
ЦИЮ С НАЧАЛА ГОДА. ВСЕГО В ПЛАНАХ 
НА 2023 ГОД  ВВОД В МОСКВЕ ПОРЯДКА 
8,5 МИЛЛИОНА КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

4 500 000 
Заступница 
на небесах

Вчера православные отметили День 
памяти блаженной Матроны Москов-
ской. Она — прекрасный пример свя-
той, которая жила относительно не-
давно, в прошлом веке. Именно поэто-
му многие люди особенно чувствуют 
ее близость. Матрону можно назвать 
старшим современником. Потому что 
ныне живущие наши бабушки и де-
душки уже родились в то время, когда 
Матрона несла свой крест. Свои немо-

щи и болезни она переносила с терпением и с любовью 
к окружающим людям. Она была близка к ним, несмотря 
на рок судьбы и страшные времена. 
В советские годы шла борьба с верой. Тогда попросить по-
мощи у священника было сложно, а Матрона могла по-
мочь. Несмотря на свои недуги, она помогала каждому 
словом, жалела всех и молилась за них. Будучи слепой от 
рождения, еще в детстве Матронушка получила от Бога 
дарование духовного зрения. Для православного челове-
ка она — пример того, что нельзя найти себе самооправ-
дание. Она всегда стремилась к Богу, 
несмотря на то, что ее глаза не видели, 
а ноги не ходили. И она нашла Бога.
Сейчас ее мощи находятся в женском 
Покровском монастыре, хоть она не 
была при жизни с ним связана. Сейчас 
поклониться мощам святой выстраи-
ваются толпы людей. Блаженная Ма-
трона для меня, как и для любого мо-
сквича, является покровительницей 
нашего города. Когда я проходил дья-
конское служение, я тоже приходил 
к ней и поклонился ее святым мощам, 
несмотря на травму ноги. 
Попросить у святой помощи можно не 
только в День памяти. Но делать это 
обязательно нужно с чистой совестью, предварительно 
исповедоваться и причаститься. Все это можно сделать 
и в Покровском монастыре. Тогда шансы, что она услы-
шит и походатайствует перед Богом, возрастут. 
Также важно совершать добрые дела. Если ты поможешь 
нуждающемуся человеку, страдающему, то Матрона обя-
зательно помолится Богу за тебя. День ее смерти, 2 мая, — 
это день, когда человек обращается в жизнь вечную. Все-
таки она от рождения была лишена зрения, потеряла 
в юности способность ходить, а в старости тяжело болела 
и была гонима. А сейчас на небесах у нее нет никаких 
ограничений и горестей. Для всего православного мира 
это означает, что мы получили заступницу на небесах. 
И все шире распространяется традиция изображать Ма-
трону с открытыми глазами. Это означает, что ныне все 
ограничения с нее сняты Господом. 

СТАХИЙ 
КОЛОТВИН
НАСТОЯТЕЛЬ 
ХРАМА ВОЗДВИ
ЖЕНИЯ КРЕСТА 
ГОСПОДНЯ 
В МИТИНЕ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Каждый посетитель площадки 
фестиваля «Московская весна» 
в Коптеве независимо от возраста 
найдет себе занятие по душе ➔ СТР. 3

события и комментарии

Ровно сто лет назад прошли первые 
соревнования по городошному 
спорту. Сейчас игра популярна 
во многих странах мира ➔ СТР. 6

мнения

Чем опасно одиночество и удастся 
ли торговая блокада России. 
Точка зрения наших колумнистов 
на самые актуальные проблемы ➔ СТР. 7
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ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

символ
веры

Ветер 2–4 м/с Давление 751 мм

Центр  +12

Бутово  +11

Внуково  +12

Жулебино  +12

Зеленоград  +11

Измайлово  +12

Кожухово  +11

Кузьминки  +12

Кунцево  +12

Лефортово  +12

Останкино  +11

Отрадное  +11

Печатники  +12

Троицк  +12

Тушино  +12

Хамовники  +12

Чертаново  +11

Шелепиха  +11

погода

+12°C

Все новобранцы, с которыми 
пообщался мэр, обратились 
в Единый пункт отбора на ули-
це Яблочкова. До того как по-
явится приказ об их зачисле-
нии на военную службу, они 
проводят несколько дней 
в учебно-методическом цен-
тре «Авангард», затем их от-
правляют в центр «Патриот» 
Минобороны РФ. Как отметил 
глава города, в местах разме-
щения для контрактников 
созданы максимально ком-
фортные условия для прожи-
вания и военной подготовки.
— Вообще, «Авангард» — это 
учебный центр для подрост-
ков, но мы уже осенью про-
шлого года использовали его 
для военнослужащих, — ска-
зал Сергей Собянин. — Тогда 
первичную подготовку здесь 
прошли около двух тысяч во-
еннослужащих. Сейчас мы то-
же решили задействовать 
этот центр, чтобы вы не в го-
роде где-то ожидали, не в па-
латках в поле, а в хорошо обо-
рудованном месте, где вас бу-
дут кормить, одевать и учить.
Четыре спальных корпуса 
центра «Авангард» могут при-
нять более 2200 человек. Но-
вобранцы живут в блоках из 
двух комнат, в которых есть 
душ и туалет. Также им до-
ступны столовая, медицин-
ский пункт, помещения, где 
можно постирать, высушить 
и погладить одежду.
За несколько дней в «Авангар-
де» новобранцы проходят фи-
зическую, огневую, тактиче-
скую подготовку, учатся ока-

зывать первую медицинскую 
помощь и управлять беспи-
лотными летательными аппа-
ратами. В свободное время 
они могут пройти полосу пре-

пятствий или присоединиться 
к соревнованиям по футболу, 
волейболу и баскетболу. Кро-
ме того, при желании можно 
посетить психолога.

При зачислении в воинскую 
часть бойцы получают запас-
ную форму и отправляются 
в центр «Патриот», где также 
есть спальные места, орга-

низовано пита-
ние. Там происхо-
дит комплектова-
ние подразделений 
и параллельно про-
должаются заня-
тия по огневой, 
тактической инже-
нерной, разведы-
вательной, военно-
то по гра фи чес кой 
и другим видам 
подготовки. Ново-
бранцам показыва-
ют, как наладить 

связь, оценить радиацион-
ную, химическую и биоло-
гическую обстановку, чтобы 
принять рациональное ре-
шение.

— Недавно ваши родители 
гордились своими дедами 
и прадедами. Сейчас будут 
гордиться вами, — обратился 
к новобранцам Собянин и по-
здравил их с наступающим 
Днем Победы. — Спасибо вам 
за непростое, но мужествен-
ное решение, которое вы при-
няли, — вступить в ряды ар-
мии, чтобы защищать Родину.
Москва продолжит оказывать 
поддержку военнослужащим 
и их семьям. Начиная с 1 мар-
та за помощью можно обра-
титься в Единый центр в Бере-
говом проезде. Здесь же при-
нимают специалистов граж-
данских специальностей 
и волонтеров. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин побывал 
в центрах «Аван-
гард» и «Патри-
от», где встре-
тился с москви-
чами, которые 
заключили кон-
тракт о посту-
плении на воен-
ную службу.

день мэра

Внуки и правнуки 
победителей 
готовятся 
встать 
на защиту Родины

Вчера 13:19 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) пообщался с москвичами-контрактниками. До издания приказа о зачислении новобранцев на военную службу 
они проводят несколько дней в центре «Авангард», а затем их переводят в центр «Патриот» 

Вчера Сергей Собянин рассказал в соцсетях о крупных гра-
достроительных проектах. В Москве строят жилье по про-
грамме реновации, реконструируют бывшие промзоны, 
создают новые театры, детсады, школы и спорткомплексы.
— В строительной и смежных отраслях заняты больше 
1 миллиона человек, — подчеркнул Сергей Собянин. — Их 
успехи впечатляют не только горожан, но и специалистов 
со всего мира.
Только за последние 12 лет в Москве построили и ввели 
в эксплуатацию больше 120 миллионов квадратных метров 
недвижимости, создали 907 объектов социальной инфра-
структуры, открыли 109 станций метро и МЦК.
Также в соцсетях мэр напомнил, что Дни исторического 
и культурного наследия продлятся в столице до конца мая. 
Для жителей и гостей города доступны более 50 отрестав-
рированных памятников архитектуры. Записаться на экс-
курсию можно на портале «Узнай Москву». А в личном блоге 
sobyanin.ru мэр рассказал о самых по пуляр ных сервисах, 
которыми пользуются пассажиры метро. Один из самых 
востребованных — склад забытых вещей.

кстати

Ремонт набережной 
завершен
Ремонт Краснопресненской 
набережной завершен, сооб-
щил вчера  заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото).

На набережных 
Москвы регулярно 
проводят плано-
вый ремонт, а при 
необходимости — 
капитальный. 
— В этом году отре-
монтировали Крас-
нопресненскую набережную. 
Это было необходимо из-за вы-
падения и разрушения гранит-
ной облицовки, карнизных 
плит кордона, — рассказал 
Петр Бирюков. 
Специалисты провели ремонт 
и полностью обновили набе-
режную, продлив срок ее без-
опасной эксплуатации. 

— Отремонтировали более 
500 квадратных метров и за-
менили 172 квадратных метра 
гранитной облицовки, устано-
вили новые элементы чугун-
ного ограждения вместо по-

врежденных, сде-
лали расшивку 
швов, восстанови-
ли бетон в зоне во-
довыпусков, — по-
яснил заммэра. 
Ремонт вели днем 
с привлечением 
минимального ко-
личества техники. 

Все это время движение транс-
порта по набережной продол-
жалось. 
В целом к открытию навига-
ции подготовили все столич-
ные причалы и набережные. 
На 44 причалах промыли лест-
ницы, стены и полы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ СЛУЖБЫ 
ПО КОНТРАКТУ  ➔ СТР. 5

Важно вернуть жизнь новых 
регионов в нормальное русло
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
по видеосвязи принял уча-
стие в мероприятии по слу-
чаю возобновления трамвай-
ного движения в Мариуполе.

По словам российского лиде-
ра, это значимое событие для 
жителей города.
— Сегодня вводится в строй 
более десяти километров пу-
ти. Конечно, это только малая 
толика, потому что всего в го-
роде трамвайных путей было 
почти на 100 километров. Но 
это только начало, первый 
этап работы в данной сфере. 
Впоследствии будем разви-
вать транспортную инфра-
структуру города, в том числе 
увеличивать число маршру-
тов, обновлять давно устарев-
ший парк общественного 
транспорта, а здесь есть над 
чем поработать, — в целом 

создавать современную си-
стему пассажирских пере-
возок, — рассказал Владимир 
Путин.
Президент добавил, что, не-
смотря на сложности, и в За-
порожской, и в Херсонской 
областях, и на Донбассе про-
должаются восстановитель-
ные работы.
— Строятся и ремонтируются 
дороги, жилье, объекты обра-

зования, здравоохранения 
и энергетики, налаживается 
промышленное, сельскохо-
зяйственное производство. 
Будем, конечно, и дальше по-
следовательно и системно ре-
шать все эти вопросы, доби-
ваться, чтобы жизнь в горо-
дах и поселках этих регионов 
возвра щалась в нормальное 
русло, — сообщил президент 
России.
Владимир Путин добавил, что 
уже есть неплохие результаты 
такой работы. Но останавли-
ваться рано. Для восстановле-
ния нормальной жизни в но-
вых регионах была утвержде-
на программа социального 
и экономического развития 
данных территорий на период 
до 2025 года. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2023Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Сергей Пономарев (шеф-редактор еженедельного 
выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), 
Александр Костриков (арт-директор), Ирина Ковган (шеф-редактор 
объединенной службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Татьяна Сафонова, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 02.05.2023, 21:00 
Дата выхода в свет: 03.05.2023. № 79 (29414) 12+

Вечерняя Москва 3 мая 2023 года № 79 (29414) vm.ru

Дети равняются 
на вожатых
На Всероссийской олимпиа-
де вожатых, которую провел 
Мосгортур при поддержке 
столичного Департамента 
культуры, вожатая из Москвы 
Софья Самойлова (на фото) 
стала лучшей по мнению дет-
ского жюри. Секретами про-
фессионального 
мастерства она по-
делилась с «ВМ».

Все самое важное 
в жизни, уверена 
Софья, происходит 
случайно. Пять лет 
назад по воле судь-
бы она попала 
в детский лагерь, который на-
ходится в Тульской области, 
и осталась в нем вожатой.
— Я тогда училась в Санкт-
Петербургском университете 
и, сдав летнюю сессию, реши-
ла навестить маму, с которой 
не виделась уже несколько ме-
сяцев. А она как раз работала 
вожатой в этом самом лаге-
ре, — вспоминает Софья. — 
Приехала туда на родитель-
ский день, и меня сразу очаро-
вала теплая атмосфера, кото-
рая там царила. Лагерь 
существует с 1954 года. У него 
есть собственные традиции, 
которые все уважают, хранят, 
но при этом идут в ногу со вре-
менем.
Философ по образованию, пе-
дагог по призванию, Софья 
быстро влилась в коллектив. 
За пять лет доросла до стар-
шей вожатой. В новой для се-
бя роли она поедет в Тульскую 
область уже этим летом. Но 
для начала ей предстоит по-
знакомиться со студентами, 
которые тоже хотят работать 
в детском лагере, и сплотить 
из них команду вожатых. Со-
фья уверена, что в этом ей по-
может опыт, который она по-
лучила на олимпиаде.

— Все было построено таким 
образом, что буквально за два 
с половиной дня мы, конкур-
санты из разных точек страны, 
стали единой командой, — 
подчеркивает Самойлова. — 
Не было какой-то конкурен-
ции, только поддержка и ра-

дость за успехи 
друг друга.
Участие в олимпи-
аде вожатых для 
Софьи стало тоже 
своего рода подар-
ком судьбы. Под-
московный лагерь, 
в котором проходи-
ли финальные ис-

пытания, был первым лаге-
рем, куда ее восьмилетним 
ребенком отправили на лето 
родители. Это как будто нена-
долго вернуться в детство. 
Сделать снимок на память 
у самолета, который стоит не-
подалеку, прогуляться по зна-
комым аллеям и, зарядившись 
положительными эмоциями, 
достойно пройти испытания.
— Мне хотелось попробовать 
свои силы, повысить ставки 
и посмотреть, справлюсь 
я или нет, — говорит о моти-
вации Софья Самойлова.
Жюри оценивало не только 
теоретические знания и твор-
ческие способности вожатых, 
но и их умения решать воз-
можные проблемы, работать 
сообща. Одним из самых от-
ветственных для Софьи зада-
ний стала подготовка номера 
с участием детей.
— Самое важное — даже не ре-
зультат, а процесс, от которого 
нужно получать удоволь-
ствие, — считает Самойло-
ва. — Важно оставаться самим 
собой и постараться стать для 
ребят другом, лидером, на ко-
торого они захотят равняться.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Лидеры клубов долголетия 
готовятся к летнему сезону
Утвержден состав совета Ас-
социации клубов долголе-
тия. Об этом вчера рассказал 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения Евгений 
Стружак. 

Сегодня центры московского 
долголетия открыты во мно-
гих районах столицы. В них 
создано более 3,5 тысячи клу-
бов по интересам, которые 
предлагают разные тематиче-
ские занятия.
— Центры московского долго-
летия стали действительно 
уникальным решением в си-
стеме социальных учрежде-
ний города. Сегодня старшее 
поколение столицы — это ак-
тивные люди, которые регу-
лярно готовят городские ме-
роприятия и собирают вокруг 
себя единомышленников. 
Благодаря Московской ассо-
циации клубов долголетия 

лидеры различных объедине-
ний могут обмениваться опы-
том, общаться и совместно 
организовывать фестивали, 
конкурсы, концерты, ярмар-
ки и другие активности, — от-
метил Евгений Стружак.
Он добавил, что ассоциация 
приобрела большую популяр-
ность среди лидеров клубов — 
сегодня уже 700 москвичей 
старшего возраста принима-
ют в ней участие. 
— Поскольку количество цен-
тров и новых клубов растет 
и будет расти, активисты при-
няли решение о создании со-
вета ассоциации, куда войдут 
лидеры — кураторы по каждо-
му из существующих темати-
ческих направлений. Совет 
будет обсуждать городские 
мероприятия, сейчас он ак-
тивно готовится к летнему се-
зону, — сообщил Евгений 
Стружак.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Обследование в павильо-
нах «Здоровая Москва» 
могут пройти все желаю-
щие старше 18 лет, при-
крепленные к городским 
поликлиникам. Для этого 
с собой необходимо взять 
московский полис ОМС 
и документ, удостоверяю-
щий личность, — паспорт, 
водительское удостове-
рение или социальную 
карту москвича. 

справка

Павильоны 
«Здоровая 
 Москва» вновь 
откроются 
в парках в мае. 
Об этом вчера 
сообщила заме-
ститель мэра 
столицы по во-
просам соци-
ального разви-
тия Анастасия 
Ракова.

медицина

Проверить свое здоровье 
снова смогут все желающие

В городских парках и зонах от-
дыха сейчас завершается мон-
таж павильонов, их должны 
открыть в середине мая. Фи-
нальные приготовления про-
ходят в сквере у станции ме-
тро «Юго-Восточная» на Фер-
ганской улице. 
— Совсем скоро мы запустим 
четвертый сезон проекта 
«Здоровая Москва». Формат 
проверки здоровья в город-
ских парках уже хорошо зна-
ком жителям столицы — за 
все время горожане прошли 
такой чекап более одного 
миллиона раз, — отметила 
Анастасия Ракова. — Мы ста-
раемся сделать так, чтобы 
следить за своим здоровьем 
было легко и удобно, поэтому 
расположили павильоны здо-
ровья в 46 парках в разных 
районах Москвы и организо-
вали удобный график ра-
боты — ежедневно с 8 утра до 
8 вечера. 
Таким образом, добавила зам-
мэра, москвичам будет проще 
выделить время на обследова-
ние, ведь сделать это можно 
будет, например, после работы 
или гуляя в парке в выходные. 
Кроме того, по словам Анаста-
сии Раковой, проект «Здоро-
вая Москва» вносит значитель-
ный вклад в заботу о здоровье 

горожан: участие в нем стало 
не просто ежегодным чека-
пом, а индикатором осознан-
ного и ответственного отно-
шения к себе, интереса к соб-
ственному состоянию.
— Сейчас все больше горожан 
понимают важность профи-
лактики и ранней диагности-
ки, развивается культура здо-
рового и активного образа 
жизни, — подчеркнула она.
В павильоне можно прове-
рить ключевые показатели 
своего здоровья, выявить при-
знаки хронических неинфек-
ционных заболеваний и фак-
торы риска их развития, 

 проконсультироваться со спе-
циалистами о способах про-
филактики, узнать, что ты 
здоров, или в случае выявлен-
ных отклонений — точно 
знать, что делать дальше. 
В Комплексе социального раз-
вития Москвы уточнили, что 
результаты исследований бу-
дут сохраняться в электрон-
ной медицинской карте.
— Расширенная программа 
«Здоровой Москвы» включает 
в себя более 11 исследований. 
Она направлена на выявление 
сахарного диабета, заболева-
ний дыхательной системы, 
сердечно-сосудистых заболе-

ваний и ряда других, — рас-
сказали в ведомстве. 
В свою очередь, москвичи, 
перенесшие коронавирусную 
инфекцию, могут также прой-
ти дополнительные исследо-
вания для оценки рисков раз-
вития заболеваний. 
— Если по результатам обсле-
дования выявляются какие-
либо отклонения, то в обяза-
тельном порядке пациентам 
либо проведут дополнитель-
ные исследования прямо в па-
вильоне, либо направят к про-
фильным специалистам, — 
добавили в Комплексе соци-
ального развития столицы. 

Напомним, что в прошлом го-
ду в «Здоровой Москве» обсле-
довались 300 тысяч человек. 
Из них 230 тысяч врачи напра-
вили на дополнительные ис-
следования. Среди прошед-
ших диспансеризацию — Ма-
рия Лыкова. Девушка перебо-
лела коронавирусом, после 
которого появилась одышка. 
— Рассказала о симптомах 
врачу, после чего он направил 
на допобследование. К сча-
стью, флюорография не обна-
ружила ничего серьезного, — 
поделилась она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:16 Заведующий отделением медицинской профилактики диагностического центра № 3 Алексей Евдошенко проверяет оборудование в павильоне «Здоровая 
Москва» в сквере у станции метро «Юго-Восточная» по адресу: улица Ферганская, 17. Прийти на обследование в этот павильон можно будет начиная с середины мая

Стартовал профессиональный 
педагогический конкурс

Просветительская акция 
географического сообщества 

Арендовать земельный 
участок станет проще 

Дан старт новому сезону про-
екта «Флагманы образова-
ния» президентской плат-
формы «Россия — страна 
возможностей». Об этом со-
общили в Министерстве про-
свещения РФ, которое кури-
рует этот проект.

В этом году проект посвящен 
Году педагога и наставника. 
Первый замглавы админи-
страции президента РФ 
 Сергей Кириенко поблагода-
рил педагогов, посвятивших 
жизнь обучению молодежи, 
и подчеркнул важность фор-
мирования эффективно рабо-
тающих социальных лифтов 
в сфере образования по ана-
логии с проектом «Лидеры 
России».
— Для нас действительно 
крайне важно, чтобы у лю-
дей, которые выбрали своим 
призванием образование, 

просвещение, воспитание, 
была возможность таких же 
социальных лифтов, которые 
благодаря решениям прези-
дента России уже выстроены 
сегодня в других приоритет-
ных отраслях в нашей стра-
не, — отметил он. — И у нас 
из выпускников «Лидеров 
России» сегодня и губернато-
ры российских регионов, 
председатели правительств, 
заместители федеральных 
министров, региональные 
министры. 
Сергей Кириенко добавил, 
что совместными усилиями 
конкурс станет настоящей 
площадкой новых возможно-
стей для развития учителей.
— Конкурс «Флагманы обра-
зования» уже завоевал заслу-
женный авторитет, — подчер-
кнул Сергей Кириенко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Акция «Ночь географии» 
пройдет с 2 по 4 июня, сооб-
щили в Русском географиче-
ском обществе.

Первый вице-президент Рус-
ского географического обще-
ства Николай Касимов рас-
сказал, что мероприятия «Но-
чи географии» позволят ее 
участникам почувствовать, 
насколько захватывающей 
может быть наука, и убедить-
ся, что география — порой не-
зримо — присутствует абсо-
лютно во всех сферах повсед-
невной жизни каждого чело-
века.
— Став участниками меро-
приятий акции Русского гео-
графического общества, вы не 
только проследите историю 

развития науки, но и познако-
митесь с результатами совре-
менных исследований и по-
следними достижениями в об-
ласти географии и смежных 
отраслей, узнаете, над каки-
ми задачами и проектами ра-
ботают профессиональные 
ученые в наши дни. Вы сможе-
те погрузиться в мир само-
бытной культуры проживаю-
щих в России народов и лучше 
понять особенности форми-
рования и эволюции террито-
рии нашей страны и ее насе-
ления, — отметил он. 
Для участия в акции необ-
ходимо пройти регистра-
цию на официальном сайте: 
night-geo.rgo.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице сократили сроки 
предоставления земельных 
госуслуг для горожан и биз-
неса. Подробности вчера со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам 
экономической 
политики и иму-
щественно-зе-
мельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото). 

Три государствен-
ные услуги на пор-
тале mos.ru, связанные с зе-
мельными вопросами, модер-
низированы. В результате мо-
сквичи и представители 
бизнеса смогут быстрее полу-
чить земли в аренду, безвоз-
мездное или бессрочное поль-
зование. 
— Город ведет системную ра-
боту по созданию новых элек-
тронных возможностей для 
граждан и по модернизации 
уже существующих сервисов 
и услуг на портале mos.ru. 
Так, до 14 дней сокращены 
сроки предоставления зе-
мельных участков по трем 
гос услугам Департамента го-

родского имущества. Это не 
только ускорит реализацию 
проектов строительства жи-
лой и коммерческой недви-
жимости, а также социаль-

ных объектов, но 
и в целом будет 
способс тв ов ать 
снижению вре-
менных издержек 
пользователей го-
родских земель, — 
рассказал Влади-
мир Ефимов.
Как сообщил зам-

мэра, в результате модерниза-
ции госуслуг «Предоставле-
ние земельного участка в без-
возмездное пользование», 
«Предоставление земельного 
участка на праве постоянного 
(бессрочного) пользования», 
«Предоставление земельного 
участка в аренду правообла-
дателям зданий, строений, со-
оружений, расположенных на 
земельном участке» сроки 
предоставления первых двух 
сократились с 15 до 14 рабо-
чих дней, а третьей — с 22 до 
14 рабочих дней.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Сегодня в России отмечается 
День кондитера. Корреспон-
дент «ВМ» поговорил с мо-
сквичами, которые делают 
торты и пирожные на заказ, 
и узнал, как город помогает 
бизнесу развиваться.

Столичный кондитер Артем 
Кириловский на ногах с ран-
него утра — все для того, что-
бы вовремя испечь долго-
жданные сладости для мо-
сквичей. На повестке дня — 
приготовление тропического 
чизкейка. На кухне, где красу-
ются новые ротационные пе-
чи, тестомесы, холодильники, 
Кирилловский приступает 
к готовке. 
— По первому образованию 
я инженер-технолог авиапро-
мышленности, по второму — 

управленец в сфере гостинич-
но-ресторанного бизнеса, — 
рассказывает Артем Кирилов-
ский, ставя основу для торта 
в холодильник. — Лет пять 
назад я решил попробовать 
себя в кондитерском деле. 
И меня затянуло. Теперь я за-
нимаюсь любимым делом, по-
лучаю большое удовольствие 
от этого.
Артем оформил ИП. Сейчас 
в его команде уже пять чело-
век. Они изготавливают не 
только торты поштучно, но 
и выполняют заказы кофе-
ен — пекут для них десерты.
— Мой цех — это настоящая 
мини-лаборатория, где мож-
но постоянно учиться чему-то 
новому. Особенно это важно 
в столице — постоянно изу-
чать новинки отрасли и удив-

лять клиентов. Только так 
можно оставаться востребо-
ванным на рынке.
При этом столичные власти 
всячески помогают «сладко-
му» бизнесу развиваться. На-
пример, по словам замести-
теля мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимира Ефи-
мова, в последующие пять лет 
в городе возведут несколько 
цехов для производства раз-
личной продукции, в том чис-
ле и кондитерской. Такие цеха 
расположатся на западе Мо-
сквы. А построят их на деньги 
привлеченных городскими 
властями инвесторов.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОПОРА РОССИИ

Спрос на кондитерские изде-
лия в столице огромен. Ниша 
еще не занята, особенно
в спальных районах. Кондите-
рам есть куда двигаться. 
Да и наш налоговый режим 
подходит для развития соб-
ственного бизнеса. Шестипро-
центная упрощенная система 
для кондитерских предприя-
тий очень полезна. А в Москве 
можно получить поддержку 
городских властей. Но мало 
быть хорошим кондитером. 
Чтобы предприятие развива-
лось, нужно быть еще и хоро-
шим маркетологом и исполь-
зовать все доступные средства 
для продвижения своей про-
дукции на рынке. Кондитер-
ский бизнес в Москве развива-
ется, его поддерживают. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:18 Столичный кондитер Артем Кириловский приготовил тропический чизкейк 
по заказу своего клиента. Артем работает в отрасли недолго — около пяти лет. За это время 
его предприятие разрослось и стало довольно востребованным у жителей города

На территории ВДНХ 
в столице работает Школа 
Гильдии пекарей и кон-
дитеров, которую откры-
ли при содействии Мо-
сковской торгово-про-
мышленной палаты. Там 
опытные профессионалы 
отрасли обучают конди-
терскому мастерству всех 
желающих. Помимо этого
в Школе пекарей есть кур-
сы повышения квалифи-
кации для кондитеров, 
которые уже работают 
на действующих произ-
водствах в Москве по спе-
циальности. 

кстати

Сладкий бизнес развивается благодаря 
талантливым кондитерам и поддержке 
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Бывшая промзона Братцево 
находится на границе двух 
районов — Войковского и Го-
ловинского. Сегодня эта часть 
столичного севера получает 
новый облик. 
Вместо разрушенных постро-
ек на улице Выборгской — со-

временные жилые кварталы, 
детские и спортивные пло-
щадки, удобные офисы и объ-
екты соцкультбыта. Несколь-
ко лет у города и инвесторов 
ушло на то, чтобы эти участки 
не просто привести в порядок, 
а вдохнуть в них жизнь. 
— Мы рады быть здесь новосе-
лами, — говорит москвичка 
Любовь Литвинова.
Вместе со своим сыном Ники-
той они с удовольствием гуля-
ют на площадке около высот-
ного жилого комплекса. Па-
радный вход в новостройку 
отделан колоннами, плиткой 
около подъезда выложены 
причудливые узоры. Рядом 
установлены скамейки и выса-
жены молодые деревца. 
Столичные власти сообщили: 
стройка в Войковском районе 
продолжается. Здесь возведут 
многофункциональный дело-
вой комплекс с торговыми 
площадями в составе разрас-
тающегося квартала. 

— Выдано разрешение на 
строительство зданий, теперь 
генподрядчик может начинать 
работы на земельном участке. 
Проект предполагает возведе-
ние корпусов высотой 20 и 25 
этажей с общим стилобатом — 
«подиумом», — рассказал 
председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко.
Интересная особенность про-
екта — эксплуатируемая кров-
ля, на которой будет разбит 
парк. А при оформлении фаса-
да используют клинкерный 
кирпич. Эти две новостройки 
добавятся к уже сданным. 
— Здесь уже введено в эксплу-
атацию семь домов, сформи-
рована социальная и коммер-
ческая инфраструктура, поя-
вился общественно-деловой 
центр, — сообщила председа-
тель Москомстройинвеста 
Анастасия Пятова.
Реорганизуя ранее заброшен-
ную промзону Братцево, деве-
лопер реконструировал и на-

бережную Головинского кана-
ла. Она, кстати, уже стала из-
любленным местом прогулок 
москвичей. Здесь проводятся 
ярмарки и фестивали. И даже 
можно ловить рыбу. 

— В рамках развития квартала 
мы реконструировали старые 
здания, создав торговую гале-
рею с магазинами, ресторана-
ми, предприятиями сферы ус-
луг, — отмечает первый заме-
ститель генерального дирек-
тора строительного концерна 
Марина Любельская. 
Что немаловажно: весь проект 
реорганизации промзоны 
предусматривает создание 
сбалансированного городско-
го квартала. Цель города и ин-
весторов — продолжать разви-
вать научно-производствен-
ную функцию территории. Се-
годня здесь создан целый 
научный кластер. Кроме того, 
в границах реорганизуемой 
промзоны Братцево со сторо-
ны другой улицы — Михалков-
ской и Головинского района 
завершено строительство пер-
вого корпуса еще одного жило-
го комплекса. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают, как обустраивается новый жилой квартал в Войковском районе, какие 
активности ждут гостей фестиваля «Московская весна» в Коптеве и как прошли международные соревнования по спортивной ходьбе в поселении Вороновское.

Гости смогут отдохнуть 
и поправить здоровье

Под комплекс 
подобрали участок

ЖИТЕЛИ 
РАЙОНА 
МАРЬИНА РОЩА 
СПАСЛИ ЕЖА. 
НАПУГАННОГО 
ЗВЕРЯ ПОЙМАЛИ 
НА ПАРКОВКЕ 
И ОТВЕЗЛИ 
В БОТСАД

4008
ШТУК ВИОЛЫ 
ВЫСАДИЛИ 
НА КЛУМБАХ 
АЛЕКСЕЕВСКОГО 
РАЙОНА

Очередная победа 
юной шахматистки 

Артисты театра 
подготовили концерт

В Останкинском районе продолжается строительство гости-
ницы с физкультурно-оздоровительным комплексом (ФОК). 
Он займет первые два из восьми этажей будущего здания. 
В ФОКе оборудуют залы для занятий боевыми искусствами, 
гимнастикой, аэробикой и йогой, а также бассейн. В гости-
нице будет 169 номеров. На подземном уровне для гостей 
сделают автостоянку. Как уточнили в Департаменте градо-
строительной политики Москвы, объект готов на 62 процен-
та. Рабочие приступили к утеплению фасада, отделке поме-
щений и монтажу внутренних инженерных систем.

В деревне Рассказовка построят много-
функциональный комплекс. Для этого 
уже подобрали участок площадью 
0,11 гектара. Как рассказала председа-
тель Москомстройинвеста Анастасия 
Пятова, в новом комплексе будут офисы, 
магазины, банк, кафе, спортзалы, а так-
же бытовые и медицинские помещения. 
Общая площадь объекта составит почти 
1,4 тысячи квадратных метров.

Арина Бикташева, ученица школы 
№ 1955 Лосиноостровского района, 
на городском этапе спартакиады «Надеж-
да» победила в соревнованиях по шахма-
там. Как рассказала классный руководи-
тель девочки Елена Аникина, это далеко 
не первое спортивное достижение Ари-
ны. Так, недавно она стала призером 
на межрайонных соревнованиях по шах-
матам «Московский гамбит».

Завтра в центре культуры «Гармония» 
в Тимирязевском районе пройдет те-
атрализованный концерт «Жди 
меня». Программу по произведениям 
Константина Симонова подготовили 
артисты проекта «Открытый театр». 
В нее вошли стихи, проза, фрагменты 
пьес писателя о любви. Начало 
в 19:30. Подробности можно узнать 
по телефону (499) 976-12-44.

В районах Раменки, Тропарево-Никулино, Внуково и Кунцево построят 
шесть объектов для игровых, водных и зимних видов спорта.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Индийские танцы завораживают своей энергией 
В спортивно-досуговом цен-
тре (СДЦ) «Кентавр» в райо-
не Бибирево и его филиалах 
открыто множество секций 
и клубов для жителей Севе-
ро-Восточного округа 
(СВАО). Вчера «ВМ» узнала, 
какими хореографическими 
направлениями интересуют-
ся москвичи.  

У «Кентавра» открыто сразу 
17 филиалов в каждом из райо-
нов СВАО, поэтому найти за-
нятие по душе всего в паре ша-
гов от дома совсем несложно. 
По словам замдиректора цен-
тра Влады Братчук, сейчас од-
ними из самых популярных 
направлений среди посетите-
лей центра считаются вокал, 
изобразительное искусство, 
подготовка к школе для малы-
шей и хореография.
— В каждом филиале все наши 
направления представлены 
опытными педагогами. Наши 
посетители учатся у профес-
сионалов, — говорит она. 

Так, в филиале «Шире круг», 
который находится в районе 
Марьина Роща, уже более 
20 лет функционирует студия 
индийского танца «Чаккар», 
участницы которой, помимо 
того что изучают технику 
восточного танца, много вни-
мания уделяют и традицион-
ной индийской одежде, изу-
чают моду этой страны. 
— В студии могут заниматься 
девушки от 18 лет. Наш кол-
лектив регулярно участвует 
в конкурсах, фестивалях, где 
занимает призовые места. 
Более того, нас даже пригла-
шают выступать в посольстве 
Индии в Москве. Вообще, ин-
дийские танцы заворажива-
ют своей красотой и энер-
гией, — делится руководи-
тель студии Екатерина Сели-
верстова.
Действительно, каждое шоу 
девушек — участниц студии 
превращается в яркое собы-
тие. А научиться этим танцам 
может каждый — для записи 

в клуб совершенно неважно 
наличие каких-либо навыков.
Сред подростков округа осо-
бой популярностью пользу-
ется танцевальная студия 
«Ритм», которая расположена 
в филиале «Юность» в Отрад-
ном. Там можно научиться 
уличной хореографии, так на-
зываемому стрит-дэнсу.
— Современные танцы тре-
буют серьезной физической 
подготовки. Однако ее мы 
также предоставляем — 
участники «Ритма» занима-
ются общей физкультурой, 
после чего уже осваивают  
сложные акробатические 
техники. Большинство номе-
ров у нас групповые, поэтому 
все нужно делать синхрон-
но, — отмечает руководитель 
филиала «Юность» Марина 
Переверзева. 
Узнать о подробнее о секциях 
и записи в них можно на сайте 
филиалов ГБУ СДЦ «Кентавр».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

5 марта 2023 года 14:25 Участница студии «Чаккар» 
Анастасия Смыслова на фестивале индийского танца

Перед жилым кварталом 
обустроили набережную

Вчера 12:25 Жители нового квартала, построенного на месте бывшей промзоны Братцево, Татьяна и Филипп Череватовы гуляют между новостройками. 
Кроме придомовой территории, инвестор обустроил в этом районе набережную 

В Войковском 
районе инве-
стор возводит 
крупный жилой 
квартал. Какая 
инфраструктура  
войдет в его со-
став, вчера рас-
сказали в Строй-
комплексе. 

городская среда 

Фестивальная площадка дарит 
море позитивных эмоций
На окружной площадке фе-
стиваля «Московская весна» 
в районе Коптево открылся 
скейт-парк. «ВМ» рассказы-
вает о творческих и спортив-
ных мастер-классах на этой 
фестивальной локации. 

Более 20 площадок в городе 
принимают «Московскую вес-
ну». Программа рассчитана 
не только на столичный 
центр, но и на все округа. 
На севере крупнейшая лока-
ция выбрана у парка «Бриган-
тина», в районе Коптевского 
бульвара. 
Привлекает площадка мест-
ных жителей от мала до вели-
ка. Ребята помладше бегут 
к карусели — пусть она несет 
по кругу. 
— Хочу на эту лошадку! — по-
казывает пальчиком на коня 
с золотой гривой и сиреневой 
попоной одна из самых юных 
посетительниц Варвара Коз-
ленко. 
Карусель здесь работает с утра 
и до самого закрытия фести-
вальной площадки. Как гово-
рят местные администрато-
ры, до последнего самого ма-
ленького клиента. Кататься 
некоторым так нравится, что 
бегут выбирать себе лошадку 
по два, три, а то и четыре раза. 
Пока родители не уведут даль-
ше на прогулку.
Ребят постарше легко, кста-
ти, увлечь. Здесь заработал 
скейт-парк. Можно взять с со-
бой скейтборд или попросить 
доску напрокат. Спортивную 

площадку устроили на месте 
катка — он проработал с ноя-
бря прошлого года до марта, 
встречая на своем гладком 
льду любителей хоккея, фи-
гурного катания или тех, кто 
только встал на коньки.
— Мне нравится оттачивать 
навыки, — рассказывает 
о своем втором сезоне уроков 
на скейтборде семиклассник 
Руслан Никифоров. — Пробо-
вал кататься во дворе, но неу-
добно. Здесь я могу проводить 
время часами, пытаясь осво-
ить новые элементы. 
Пока одни мальчишки и дев-
чонки пробуют свои силы 
в экстремальной части фести-
вальной площадки, другие 
ребята учатся азам журнали-
стики и пробуют себя в твор-
ческих мастер-классах. Вчера, 
к примеру, на фестивале 
в Коптеве можно было узнать, 
как в военные годы создавали 
колонки для газет. Педагоги 
с удовольствием рассказыва-
ют о пионерах, вдохновляя 
пришедших мальчишек и дев-
чонок  поступками героев 
прошлого. 
На мастер-классах учат в эти 
дни воссоздавать театраль-
ную афишу. Ее предлагают со-
старить — словно лет 70 про-
шло с тех пор, как она была 
напечатана. 
В эти дни все желающие мо-
гут также присоединиться 
к уже ставшей традицией ак-
ции и передать праздничные 
подарки и необходимые ве-
щи тем, кому нужна наша по-

мощь, забота и поддержка. 
Найти пункты сбора на фе-
стивальных площадках очень 
легко: шале выделяются яр-
кими флагами с надписью 
«Москва помогает». Все, кто 
хочет помочь, могут прине-
сти в эти шале подарки и де-
тям жителей новых террито-
рий России, и участникам 
специальной военной опера-
ции. Время работы пунктов 
сбора подарков совпадает 
с графиком работы фести-
вальных площадок. Все по-
дарки должны быть новыми, 
в упаковке и с бирками.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Вчера 13:41 Юная жительница района Коптево Варвара Козленко пришла на фестиваль 
«Московская весна» покататься на карусели

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Сейчас отличное время 
длязанятий спортом на све-
жем воздухе! Всех, кто увле-
кается катанием на роликовых 
коньках, скейтбордах и само-
катах, приглашаем на совре-
менные спортивные локации. 
Найти их очень легко — 
это площадки, где проходят 
традиционные московские 
фестивали. На 18 фестиваль-
ных площадках цикла «Мо-
сковские сезоны» начали ра-
боту сезонные спортивные 
площадки. В округах гостей 
ждут 17 скейт-парков, а рол-
лердром работает на площади 
Революции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

После долгого перерыва возобновились 
соревнования по спортивной ходьбе
Легкоатлетическая трасса 
в поселке ЛМС поселения 
Вороновское вчера приняла 
первые с 2016 года между-
народные соревнования 
по спортивной ходьбе «Ку-
бок Вороново 2023». За со-
стязанием лучших россий-
ских и белорусских ходоков 
следил корреспондент «ВМ». 

Соревнования по ходьбе в Во-
ронове начали проводить 
с 2010 года, когда в Сочи 
встретились глава админи-
страции поселения Воронов-
ское Евгений Иванов и спор-
тивный комментатор, член 
комитета Всероссийской фе-
дерации по легкой атлетике 
Вадим Злобин и договорились 
о проведении международ-
ных соревнований на этой 
территории. С тех пор трасса 
по периметру Вороновских 
прудов каждый год принима-
ла сильнейших спортсменов, 
среди которых немало извест-

ных имен. Достаточно ска-
зать, что здесь, в Воронове, 
когда-то побеждала будущая 
олимпийская чемпионка, 
итальянка Антонелла Паль-
мизано. 
Расцвет турнира пришелся на 
2013–2015 годы, а вот после со-
стязания практически не про-
водились из-за того, что наши 
легкоатлеты были отстранены 
от международных соревнова-
ний в связи с допинговым 
скандалом. Но в марте этого 
года международная ассоциа-
ция World Athletics восстано-
вила членство Всероссийской 
федерации легкой атлетики 
в организации. И в этом году 
состязания по ходьбе на 10 ки-
лометров в Воронове впервые 
прошли как международ-
ные — с участием команды из 
Белоруссии.
— Можно констатировать, что 
сегодня мы стали свидетелями 
лучших мировых результатов. 
Никто из мужчин быстрее не 

шагал. У девчонок тоже мог 
быть рекорд. Не удалось. Но 
потенциал все равно огромен. 
Лично я считаю, что лучший 
турнир в ходьбе на десять ки-
лометров в мире находится 
в Воронове, — отметил Вадим 
Злобин. 
По итогам соревнований опре-
делили победителей и призе-
ров. С золотом ожидаемо ока-
зался лидер российской ходь-
бы Василий Мизинов, прошед-
ший трассу в 10 километров за 
38 минут. Серебро у москвича 
Кирилла Фролова (38.37), 
бронзовая награда у челябин-
ца Артема Семина (39.00). 
«Женское» золото увезла в Чу-
вашию многократная победи-
тельница «Кубка Вороново» 
Надежда Сергеева (44.15). 
Второе и третье места у Челя-
бинска — Кристина Любушки-
на (44.29), Анастасия Таушка-
нова (44.36) соответственно.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Программа комплексно-
го развития территорий 
призвана вернуть в обо-
рот заброшенные или 
неэффективно использу-
емые земли города. Она 
позволит создать около 
550 тысяч новых рабо-
чих мест. Общий объем 
инвестиций составит 
7триллионов рублей, 
а в городской бюджет 
поступит около 3трил-
лионов рублей. 
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Враг несет большие потери 
по всем направлениям

По его словам, за прошедший 
месяц противник потерял бо-
лее 15 тысяч военнослужащих.
— Вооруженные силы России 
ведут активные действия по 
всей линии боевого соприкос-
новения. Несмотря на беспре-
цедентную военную помощь 
со стороны западных стран, 
противник несет значитель-
ные потери, — заявил Сергей 
Шойгу.
Помимо живой силы, за по-
следний месяц враг лишился 
восьми самолетов, 277 беспи-
лотников, 430 танков и дру-
гих бронированных машин, 
18 боевых машин реактивных 
систем залпового огня, 
225 артиллерийских орудий 
и минометов.
Тем временем российский 
Оборонно-промышленный 
комплекс, по словам Шойгу, 
полностью обеспечивает по-
требности нашей армии.
— По сравнению с началом 
2022 года количество закупа-
емых основных образцов во-
оружения возросло в 2,7 раза, 
а особо востребованных — 
в семь раз, — сказал министр 
обороны РФ. 
Он уточнил, что контроль за 
всеми этапами выполнения 
гособоронзаказа осуществля-
ется круглосуточно.
Кроме того, российские во-
енные добились успехов 

в восстановлении повреж-
денной или сломанной тех-
ники, а также предотвраще-
нии поломок.
— В настоящее время ежесу-
точное количество отремон-
тированного вооружения 
превышает вышедшее из 
строя в соотношении три 
к двум. Благодаря принятым 

организационным мерам 
в полтора раза снижено коли-
чество неисправной техники, 
подлежащей ремонту, — рас-
сказал Сергей Шойгу.
В России тем временем начал-
ся серийный выпуск нового 
оружия, в частности совре-
менных ракетных комплек-
сов, противокорабельных, 

противорадиолокационных 
и других ракет.  
— Сейчас необходимо в крат-
чайшее время удвоить объе-
мы производства высокоточ-
ных средств поражения, — за-
ключил Шойгу.
А на фронте украинские бое-
вики продолжают обстрели-
вать новые регионы России. 

В частности, под огнем нахо-
дятся Донецк и Макеевка. По 
последнему населенному пун-
кту в течение пяти минут вы-
пустили 20 ракет из РСЗО. 
Еще 10 вражеских снарядов 
прилетели по Донецку, об 
этом сообщили в Совместном 
центре контроля и координа-
ции вопросов, связанных 

с воен ными преступлениями 
Украины.
Три ракетных удара ВСУ на-
несли по Токмаку в Запо-
рожской области. Снаряды 
выпустили в течение всего 
20 минут.
— Киевский режим продол-
жает убивать мирных граж-
дан, — рассказали в опера-
тивных службах региона. — 
В результате обстрелов по-
вреждены четыре дома, 
погибли два мирных жителя, 
один ранен. Под удар попа-
ли и медики, прибывшие на 
место.
По предварительным дан-
ным, противник применял 
американскую реактивную 
систему залпового огня 
HIMARS. Ракеты были начи-
нены поражающими элемен-
тами.
Российские военные, несмо-
тря на обстрелы, сумели 
уничтожить узел связи про-
тивника в районе села Верх-
некаменское ДНР.
— Поражение объекта связи 
позволило нарушить управ-
ление группировкой против-
ника на Северском направле-
нии, — заявило командова-
ние группировки войск «Юг».
Кроме того, потери ВСУ на от-
дельных направлениях в ЛНР 
удвоились за последнюю не-
делю.
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

АНДРЕЙ МАРОЧКО
ПОДПОЛКОВНИК НАРОДНОЙ 
МИЛИЦИИ ЛНР В ОТСТАВКЕ

К концу недели ожидаются 
погодные условия, которые 
позволят вооруженным фор-
мированиям Украины исполь-
зовать в полной мере постав-
ленные натовскими странами 
вооружения и технику. Также 
с высокой долей вероятности 
противник попытается омра-
чить празднование Дня Побе-
ды. В конце этой — начале 
следующей недели сохраня-
ется большая вероятность 
возобновления Украиной на-
ступательных действий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера министр 
обороны России 
Сергей Шойгу 
выступил на се-
лекторном сове-
щании в ведом-
стве. Он доло-
жил о том, как 
проходит специ-
альная военная 
операция 
на Украине. 

спецоперация

Возмездие 
неизбежно

Девять лет назад в Доме профсоюзов 
в Одессе случилась трагедия — нацис-
ты заживо сожгли тех, кто протес-
товал против превращения страны 
в бандеровскую диктатуру. Россий-
ские телеканалы показывали кадры 
с горящими людьми, мы слышали кри-
ки забиваемых палками, кому удалось 
вырваться наружу. Также в памяти 
остались шутки приверженцев новой 

власти на Украине про «жареных колорад» и прочее. Се-
годня те, кто протестует против СВО, должны винить не 
Россию и ее власть, а тех, кто около Дома профсоюзов 
сжигал и убивал людей. Но уже во время майдана стало 
ясно, что Украина проходит точку невозврата. События 
в Одессе стали логическим продолжением  того пути, по 
которому шла украинская политическая элита.
При том, что одесская трагедия в те дни была не един-
ственной. Вспомним и расстрел здания УВД в Мариуполе 
9 мая 2014 года, которое тоже было подожжено нациста-
ми. В этот день, когда тысячи мариу-
польцев вышли на шествие в честь Дня 
Победы, по ним открыли огонь сто-
ронники новой власти и сближения 
с Евросоюзом. Были попытки утопить 
в крови протесты в Луганске и Донец-
ке. Все это совершенно логично явля-
лось продолжением той идеологии, 
которую утверждал майдан в 2014 го-
ду. Разумеется, официальный Киев не 
наказывал и не будет наказывать лю-
дей, которые причастны к трагедиям, 
тех, кто поджигал здание и убивал пы-
тавшихся спастись, поскольку наци-
сты действовали не против киевского 
режима, а за него. 
Но судьба этих преступников предре-
шена. Я не слежу за каждым из них, но то и дело до меня 
доходят сведения, что они уничтожаются нашими вой-
сками в зоне проведения СВО или сбежали в другие стра-
ны, подальше от событий, которым их действия послужи-
ли причиной. Сегодня мы видим, что трагедия в Доме 
профсоюзов далеко не случайна. За ней последовали об-
стрелы городов Донбасса, жертвами которых стали сотни 
мирных жителей, прежде всего женщины и дети. Уже бо-
лее восьми лет обстреливают Донецк. Для тех, кто это де-
лает, его жители не являются своими. 
Люди, живущие на востоке Украины, приверженцы пра-
вославной культуры, более всего ориентировались на 
Россию и ее ценности. Киев всегда воспринимал восток 
страны как враждебную территорию, где живет враждеб-
ное население, которое должно быть или переформати-
ровано, или уничтожено. Подобная стратегия планомер-
но претворялась в жизнь все эти восемь лет. Это происхо-
дило и происходит с полным одобрением и поощрением 
действий Киева их западными партнерами, которых пра-
вильнее было бы называть хозяевами, поскольку парт-
нерские отношения предполагают равноправие, а элита 
Украины сегодня служит исключительно интересам кол-
лективного Запада, и никакого равноправия там нет. 
Но я верю, что возмездие неизбежно постигнет всех на-
цистов, которые ответственны за трагедию, произошед-
шую в Одессе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО МЕЖНАЦИО
НАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИИ

мнение

6 апреля 2023 года. Министр обороны России Сергей Шойгу (справа на первом плане) осматривает работу предприятия Оборонно-
промышленного комплекса. Он проверил ход выполнения государственного оборонного заказа на выпуск боеприпасов различной 
номенклатуры, в том числе артиллерийских и авиационных

Уничтожил беспилотник
Гвардии ефрейтор Акиф 
Шахбанов (1) вместе с то-
варищами из батальонной 
тактической группы де-
сантников оборонял один 
из населенных пунктов, ос-
вобожденный от украин-
ских боевиков. Акиф Шах-
банов, осуществляя кон-
троль за воздушным про-
странством, заметил, как 
к опорному пункту прибли-
жается неустановленный 
беспилотный летательный 
аппарат. Ефрейтор понял, 
что это вражеский дрон, 
который послан с целью 
выявить место расположе-
ния российских военнослу-
жащих, чтобы потом нане-
сти удар артиллерией 
по нашим войскам. Гвар-
дии ефрейтор сразу приме-
нил средства радиоэлек-
тронного подавления 
(РЭБ), благодаря чему на-
рушил канал управления 
украинским дроном. Бес-
пилотник приземлился 
на безопасном расстоянии 

от базирования российских 
солдат. А после того, как 
наши военнослужащие 
обезвредили устройство, 
российские десантники бы-
стро сменили место дисло-
кации. Это произошло 
очень своевременно, так 
как через некоторое время 
украинские националисты 
нанесли артиллерийский 
удар по месту, откуда толь-
ко недавно ушли россий-
ские военные, — враг все-
таки успел получить инфор-
мацию с дрона-разведчика.
Так благодаря умелым 
действиям Акифа Шахба-
нова удалось избежать по-
терь среди российских во-
еннослужащих, продол-
жить наблюдать за против-
ником, корректировать 
огонь нашей артиллерии 
и передавать данные 
в опорный пункт.

Спас экипаж
Во время одного из сраже-
ний боевая машина под ру-
ководством гвардии сер-
жанта Александра Тарго-
ни (2) попала под обстрел 
из гранатометов украин-
ских националистов, в ре-
зультате чего получила 
сильные повреждения. 
Гвардии сержант понял, 
что эвакуация машины мо-
жет привести к гибели лич-
ного состава, поэтому он 
принял решение вывести 
подчиненных солдат из-
под огня. Александр, разо-
гнавшись на боевой маши-
не, протаранил вражеский 
пикап и выдвинулся к пози-
циям наших войск. Отъехав 
на безопасное расстояние, 
он эвакуировал людей 
из поврежденной машины. 
Благодаря умелым дей-
ствиям гвардии сержанта 
Александра Таргони уда-
лось спасти жизни членов 
экипажа боевой машины.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Работодателям будут выплачивать субсидии 
за трудоустройство военнослужащих
Вчера премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин под-
писал постановление о пре-
доставлении субсидий рабо-
тодателям за трудоустрой-
ство участников СВО. 
Переобучение вернувшихся 
бойцов будет бесплатным.

Кроме того, такие льготы рас-
пространяются и на членов 
семей участников спецопера-
ции, погибших в ходе боевых 
действий. Как сообщили в ве-
домстве, субсидия, которую 
получат работодатели за тру-
доустройство таких граждан, 
будет равна трем минималь-
ным размерам оплаты труда, 
увеличенным на районный 

коэффициент, сумму страхо-
вых взносов и умноженным 
на количество таких сотруд-
ников.
Так, военнослужащие смогут 
получить дополнительное 
профессиональное образова-
ние по тем специальностям, 
которые наиболее востребо-
ваны, а компании — кадры.
— Я считаю, что это достаточ-
но важное решение, которое 
приняло наше государство, — 
рассказывает федеральный 
эксперт по трудовому законо-
дательству Ирина Жуков-
ская. — Конечно, надо смо-
треть, насколько человек ква-
лифицированный специалист. 
И в случае чего переобучить 

его нужной профессии. Тем не 
менее такое решение полезно 
и работодателю, и человеку, 
который ищет работу.
По данным правительства 
России, первый платеж рабо-
тодатель получит уже через 
месяц после трудоустройства 
участника СВО. Второй посту-
пит через три месяца, а тре-
тий — через шесть.
Чтобы получить субсидии, 
компаниям необходимо будет 
обратиться в центр занятости 
для подбора человека под 
имеющиеся вакансии. Сде-
лать это можно даже дистан-
ционно.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Байкеры помогли бойцам 
оборудовать медкабинет
Столичный мотоклуб «До-
брыня» собирает посылки 
для наших бойцов и мир-
ных жителей в зоне спец-
операции.

Руководитель мотоклуба Ар-
тур Климанов начал собирать 
и отвозить гуманитарную по-
мощь в зону проведения спе-
циальной военной операции 
(СВО) с февраля 2022 года. 
Сам пойти на фронт мужчина 
не может — он многодетный 
отец. У Артура пятеро детей: 
старшей Елизавете восемь 
лет, а младшая Катюша — 
грудничок. Однако Климанов 
не понаслышке знает, что та-
кое защищать Родину. Его па-
па — военный, сам Артур слу-
жил в Воздушно-десантных 
войсках. Так что, когда нача-
лась спецоперация, остаться 
в стороне мужчина просто 
не мог.
Сам он работает водителем 
в поликлинике, а в сборах ему 
помогают неравнодушные 
москвичи и коллеги. 
— Как-то раз ребята одной из 
боевых частей попросили ме-
ня помочь им с оборудовани-
ем медицинского кабинета. 
Тогда я бросил клич среди сво-
их коллег. Многие из них от-
кликнулись — помогли со-
брать и закупить медикамен-
ты, перевязочные материа-
лы, — рассказывает Артур 
Климанов. — Нашли даже 
списанные, но исправные 
бактерицидные лампы и сухо-
жары (специальные приборы 
для стерилизации инструмен-
тов). Так, с миру по нитке, по 
чуть-чуть мы стараемся де-
лать что-то полезное для на-
ших ребят.
Только в марте 2023 года чле-
ны мотоклуба собрали боль-
ше 3,5 тонны груза. Они наш-
ли водителя, который доста-
вил гуманитарную помощь 
в зону СВО. 
— Мы сами ездили в Мариу-
поль, наши друзья помогали 
нам доставлять груз прямо до 
Донецка, несмотря на регу-
лярные обстрелы и опасность. 
По пути раздавали подарки 
детям, бойцам, общались 
с мирным населением, спра-

шивали, что им нужно в пер-
вую очередь, — сказал Артур 
Климанов.
Оказалось, больше всего не-
обходимы медикаменты, пе-

ревязочные материалы, про-
тивовирусные препараты, 
витамины, антибиотики. 
Сейчас члены мотоклуба го-
товятся к выезду в зону СВО, 
чтобы передать очередной 
груз.
— С первого дня на помощь 
нашему государству и армии 
пришел наш народ, — говорит 
Артур Климанов. — Прекрас-
но все понимая, простые люди 
засучили рукава и взяли на се-
бя обеспечение наших воинов 
всем жизненно необходимым. 
И оказали очень существен-
ную помощь. На пути к победе 
нам еще предстоит сделать 
очень многое, но мы обяза-
тельно справимся с нашим 
врагом.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

9 декабря 2022 года. Руководитель мотоклуба «Добрыня» 
Артур Климанов привез на Донбасс гуманитарный груз, 
который собрал в Москве

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
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ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

200

100 100

Сейчас бойцам СВО ну-
жен малотоннажный 
транспорт грузоподъем-
ностью от 1 до 2,5 тонны. 
Кроме того, они попроси-
ли понижающий транс-
форматор на 10 кило-
вольт, горелки и газ, так-
тические очки, перчатки, 
набор инструментов, ап-
течки, прибор для чистки 
оружия.
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Президент России Владимир Путин распо-
рядился в этом году увеличить численность 
Российской армии до 1,5 миллиона человек. 
Не менее половины из них составят контракт-
ники, напомнил военный эксперт Виктор Ли-
товкин. 

Почему увеличивают армию

— Главная причина роста вооруженных сил, ко-
нечно, в изменении самой военной доктри-
ны, — пояснил Виктор Николаевич. — В 1990-е 
и начале 2000-х мы создавали компактную ар-
мию для борьбы с разного рода террористами 
и решением локальных военных конфликтов. 
И вдруг в 2022 году выяснилось, что террори-
сты — не единственная для нас угроза. Что есть 
бандеровская Украина, довольно крупное евро-
пейское государство, с большой, хорошо подго-
товленной армией. Причем готовой воевать 
с нами до последнего солдата. Этой армии нуж-
но уметь противостоять. Поэтому нам, по опре-
делению, нужны куда более многочисленные 
сухопутные войска, артиллерия, танкисты, ави-
ация и много что еще. Они требуются в том чис-
ле и потому, что президент принял решение не 
отправлять в зону СВО срочников — необстре-
лянных ребят. 
Также, как пояснил Виктор Литовкин, необхо-
димость в большом числе контрактников вы-
звана сложностью новейших вооружений.
— Солдаты-срочники часто просто не успевают 
за год хорошо освоить самое современное во-
енное оборудование, нашей армии нужны бо-
лее подготовленные специалисты для управле-
ния танками, артиллерийскими установками.
Директор Института политических исследова-
ний Сергей Марков опроверг версию о том, что 
увеличение армии и числа контрактников свя-
зано с вступлением в НАТО Финляндии.
— Эта страна, как известно, часть Евросоюза. 
А между НАТО и ЕС есть договор, согласно кото-
рому Североатлантический альянс фактически 
является военной частью Евросоюза. Я бы во-
обще не стал опасаться Финляндии. Сам служил 
на финской границе и скажу: если финны пой-
дут наступать, то просто утонут всей армией 
в болотах! Там сплошная трясина, мы ею хоро-
шо защищены.
По мнению этого эксперта, логика увеличения 
численности армии и в частности числа кон-
трактников совершенно иная.
— Мы выросли в обществе потребления, и если 
увеличивать армию главным образом за счет 
срочников, да еще и отправлять их на фронт, то 
люди просто массово побегут из страны! Как 
уже бежали. Ведь нас морально не готовили 
к защите собственного Отечества. Идеология 
была одна — лучше жить. Иными словами — 
потребление: чем больше, тем лучше. Поэтому 
для безопасности государства и бое-
способности армии будет полезно, 
если там будут служить главным обра-
зом те, кто решил это делать добро-
вольно. 
Марков напомнил: России за счита-
ные годы удалось создать очень при-
личную армию для спецопераций.
— Весь мир, в том числе военные спе-
циалисты, были просто изумлены, как 
мы в считаные дни и почти бескровно 
вернули в Россию Крым. Очень хоро-
шо наша армия проявила себя и в Си-
рии, — пояснил Сергей Александрович. — А вот 
на Украине наша «армия спецопераций» почти 
сразу забуксовала. Почему? Во-первых, она 
вступила в бой с многочисленной и хорошо 
подготовленной украинской армией, которая 
целых восемь лет непрерывно воевала, уча-
ствуя в так называемой АТО — антитеррори-
стической операции на Донбассе. Во-вторых, 
в эту армию очень вложились американцы и во-
обще страны НАТО: подготовка личного соста-
ва, вооружения, боеприпасы, разведданные, 
закрытая, не поддающаяся прослушке связь 
и т.д. В итоге мы втянулись в первое массовое за 
последние 40 лет военное противостояние. 
И тут вдруг выяснилось, что наша хорошо обу-
ченная «армия спецопераций» этот тяжелый 
массовый конфликт куда хуже тянет. Во-
первых, ей не хватает численности личного со-
става, она маленькая. Во-вторых, началось бро-
жение — ситуация, когда военнослужащие 
вдруг стали массово писать заявления об уволь-
нении. Логика была такая: я заключал кон-
тракт, чтобы служить в мирное время, получать 
за это хорошие деньги и возможность льготной 
военной ипотеки, чтобы выйти на пенсию че-
рез 20 лет службы. А мне говорят — иди воюй, 
рискуй жизнью, а то и умирай. И в армии воз-
ник феномен так называемых пятисотых. Про-
ще говоря, дезертиров. Иногда даже желающих 
служить, но при этом не на фронте. Что делать? 
Военно-политическое руководство страны при-
няло решение о частичной мобилизации: 
воевать-то кому-то надо. Но в обществе, согла-
ситесь, появилось довольно серьезное напря-
жение. Кто-то от мобилизации сбежал за грани-
цу, кто-то стал прятаться в России, стали ощути-
мы панические настроения. Ведь, повторю, 
наше общество не готовили к защите страны! 
Мы честно думали, что массового военного 
конфликта у нас не будет, что все вопросы ре-
шит компактная профессиональная армия. Но 
этого не произошло. 
И тогда военно-политическое руководство при-
няло новое решение: создать другую, крупную 
контрактную армию. Зачем платить огромные, 
по российским меркам, зарплаты и при этом 
нести существенные риски обострения внутри-
политической ситуации, когда куда логичнее 
отдавать те же деньги тем, кто сразу готов пой-
ти контрактником и при этом еще и сражаться. 
Ведь до сих пор мы приглашали в нашу армию, 
которая не воюет, а теперь в ту, которая ведет 
боевые действия. А значит, в нее идут уже дру-
гие люди. И я думаю, эта новая армия себя луч-
ше покажет. 

Глава Минобороны Сергей Шойгу подписал приказ, в котором упорядочена схема набора контрактников в Российскую армию и добровольцев в частные военные 
компании. В документе подробно прописаны требования, предъявляемые к гражданам, изъявившим желание служить. Для чего нужны военнослужащие-

контрактники? Сколько они зарабатывают? Почему Россия сейчас делает на них ставку? Разговор об этом состоялся в эфире сетевого вещания «ВМ».

31 января 2023 года. Россия, Донецкая Народная Республика. Военнослужащий подразделения контрактников Вооруженных сил РФ оттачивает свои боевые навыки на тренировочном полигоне

Число военнослужащих по найму в армии вырастет до 695 тысяч человек

Контракт с Родиной

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

В 2023 году выплаты контрактникам увели-
чили. Теперь за службу в зоне СВО они по-
лучают от 204 тысяч рублей в месяц. При 
заключении контракта на срок от одного 
года и более единовременная выплата — 
195 тысяч рублей. При этом в учебном цен-
тре контрактник получает от 35 до 45 тысяч 
рублей в месяц в зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги лет. 
При службе в зоне СВО действуют доволь-
но существенные дополнительные выпла-
ты. Так, при участии в активных наступа-
тельных действиях — 8 тысяч рублей в сут-
ки. За каждый километр продвижения 
в составе штурмовых отрядов — 50 тысяч 
рублей. За уничтожение вертолета — 
200 тысяч рублей. За уничтожение пуско-
вых установок «Хаймерс» или «Точка У» — 
300 тысяч рублей. За уничтожение танков 
«Леопард», «Абрамс», «Челленджер» — 
500 тысяч рублей. За захват любого из этих 
танков в рабочем состоянии — премия 
в миллион рублей. 

В ТЕМУ

Одна из причин, по которым большинство 
развитых стран стремятся перевести свои 
армии на контрактную основу, — экономия. 
Содержать армию профессионалов — 
не очень большую, но умеющую хорошо во-
евать, дешевле, чем большую армию 
по призыву. Другая причина — постоянно 
растущая сложность оборудования, с кото-
рым приходится иметь дело даже пехотин-
цу. Обычного срока службы по призыву уже 
недостаточно, чтобы научить бойца поль-
зоваться оружием по-настоящему эффек-
тивно. А неумелое использование дорогого 
оборудования экономически нецелесо-
образно. Если срок службы увеличить, 
то из экономики выпадут миллионы работ-
ников и потребителей. Третья причина — 
контрактники значительно более мотиви-
рованы, чем военнослужащие по призыву, 
поскольку все идут служить добровольно.

кстати

Виктор Литовкин категорически не согласен:
— Вас послушать, так нынешняя контрактная 
армия вообще не справилась и чуть ли не раз-
бежалась. Это не так! Она вполне успешно дей-
ствует, держит фронт. Другой вопрос, что чис-
ленно она должна быть больше. 

Глубинный народ поднимается

Зампредседателя Издательского совета РПЦ 
иеромонах Макарий (Комогоров) рассуждает:
— Сейчас, по сути, есть две страны. Одна — это 
мегаполисы. А другая — глубинная Россия. 
И во второй уровень патриотизма существенно 
выше. Причем в эту глубинную Россию входят 
даже страны СНГ! Я недавно был в Киргизии, 
так там, оказывается, местные бизнесмены со-
бирают посылки и отправляют на Донбасс об-
мундирование. Казалось бы: где Донбасс и где 
Киргизия? Оказывается, близко. Эти люди 
Киргизию и Россию воспринимают как единое 
пространство, в том числе духовное. И в нашей 
стране то же самое. У нас почти в каждой дерев-
не собирают гуманитарную помощь, покупают 
дроны, коптеры, прицелы. Это я к тому, что со-
циальная база, из которой могут выйти воен-
нослужащие-контрактники, не просто есть. 
Она огромна.
Отец Макарий рассказал, как в декабре помо-
гал одному батальону в районе Старобельска, 
на границе ЛНР и Белгородской области. 
— Так вот: этот батальон сам с помощью теле-
грам-канала наладил призыв в свои ряды. И туда 
едут служить из Забайкалья, Сибири, с Дальнего 
Востока. Ребята едут самые разные. Много моло-
дых людей, которые хотят что-то для себя по-

нять, увидеть жизнь правильным образом. Едут 
взрослые люди, среди них есть охотники, в том 
числе профессиональные. Не зря мы потом в тех 
же телеграм-каналах видим, как какой-нибудь 
якутский паренек гуся из АКМ или из АК-74 «сру-
бает». Кстати, сейчас для многих людей с нацио-
нальных окраин — например тувинцев или бу-
рят, вообще не стоит вопрос, защищать ли Роди-
ну. Они даже не понимают такого дискурса. Как 

это можно свою страну не защищать?! — расска-
зывает отец Макарий. — Плюс надо осознавать, 
что в национальных республиках часто не очень 
хорошо с работой. И зарплаты не самые высо-
кие. Так что люди идут на это еще и для того, что-
бы заработать. Если говорить конкретно об 
охотниках, которые становятся контрактника-
ми, то они, наверное, идеальные кандидаты, по-
тому что не только профессионально обращают-
ся с оружием, но и могут месяцами в любую по-
году жить на открытом воздухе. Они умеют мет-
ко стрелять, бесшумно ходить, укрываться на 
местности. 
Идут в контрактники на самом деле очень раз-
ные люди. Из нашего монастыря, например, от-
правился на фронт послушник, человек 55 лет. 
У него командир роты «пиджак», то есть чело-
век гражданский, который вообще не служил. 
А командир батальона у них — преподаватель 
танкового училища, то есть, скорее, военный 
теоретик, а не практик. Ну и что? 
Эксперты сошлись во мнении, что среди кон-
трактников будет много людей из националь-
ных республик.
— Дело в том, что практически все они — носи-
тели не глобалистской, а традиционной куль-
туры, — пояснил Сергей Марков. — И у них 
патриотизм — непременная часть мировоз-
зрения. 
Отец Макарий согласен:
— Загляните в телеграм-канал Рамзана Кады-
рова. Православные пишут: «Храни вас Бог, 
Рамзан Ахматович!» Почему? А потому что че-
ловек — деятельный патриот, носитель тради-
ционных ценностей, поддерживает классиче-
скую культуру. 

Как привлечь новичков

Иеромонах Макарий полагает, что куда важнее, 
чем просто набрать в армию контрактников, из-
менить менталитет граждан нашей страны.
— Когда мы ехали на эфир, видели билборды 
с изображением героев. Это прекрасно, что они 
есть, но таких билбордов необходимо гораздо 
больше! Герои, патриоты, примеры для подра-
жания должны быть на телевидении, в газетах, 
на интернет-ресурсах, в кино, — считает отец 
Макарий. 
Научный сотрудник Издательского совета РПЦ, 
доцент Литературного института имени Горь-
кого Сергей Арутюнов добавляет:
— Также нужно в обязательном порядке изме-
нить работу военкоматов. Я помню, когда на-
чалась мобилизация, пришел в это учреждение. 
Но там все довольно грустно. Бабушка в возрас-
те за 60 записывает на бумажку данные. Так 
что, кстати, решение о цифровизации учета 
и призыва — правильное. Второе, что нужно 
сделать, — создать тематические клубы, где 
всем желающим могли бы дать представление 
о том, что являет собой военная служба. Ну, на-
пример, открыть в тех же военкоматах тиры 
с посещением «за три копейки». Ты хочешь по-
нять, чем занимается контрактник? Ну так схо-
ди хотя бы постреляй. Там же, на территории, 
можно организовать полосу препятствий, где 
члены клуба могли бы в экипировке побегать 
под руководством инструктора. Пусть там тот 
же инструктор откроет устав и нормальным 
языком его перескажет. И в этом клубе дроны 
должны стоять. Инструкторов можно нанять из 
тех, кто прошел СВО. Разработать для них про-
граммы взаимодействия с разной аудиторией: 
детьми, подростками, людьми среднего возрас-
та и теми, кто постарше. Вообще, на мой взгляд, 
цель таких клубов — даже не воспитание па-
триотизма, а просто знакомство с армией. Лю-
дям нужно объяснить, что там не все так страш-
но, как они думают. Что это обычная, хотя и со 
своей спецификой, среда, а служба — просто 
обычная работа. 
Виктор Литовкин не согласен:
— Есть давно проверенные формы работы с мо-
лодежью. Например, начальная военная подго-
товка и ДОСААФ. Мы их фактически угробили, 
а теперь изобретаем какие-то «кружки будущих 
солдат». Давайте просто вернем то, что было. 
Второй момент: если мы хотим, чтобы у нас бы-
ло больше контрактников, для них нужно орга-
низовывать привлекательные условия. Мало 
достойной зарплаты и обмундирования. Нуж-
но строить общежития. Нужно создавать детса-
ды и школы для детей, рабочие места для жен 
военнослужащих. 

Пристроить к делу старослужащих 

Виктор Литовкин предлагает еще один резерв 
для пополнения контрактной армии:
— Давно пора реализовать простую идею. Вот 
человек отслужил по контракту. После этого он 
приходит в военкомат и берет разрешение раз 
в неделю посещать воинскую часть, где может 

совершенствовать свои воинские навыки. 
И ему за это пусть немного, но платят. В итоге 
мы получаем людей, которые в курсе новинок 
военной техники, которые не забыли военное 
дело. Больше того: в случае вторичного попада-
ния на военную службу он идет вместе с пол-
ком, в котором совершенствовался. Ему уже не 
нужно проходить боевое слаживание, он гото-
вый специалист с актуальными знаниями и на-
выками. А сейчас ведь до анекдота доходит. Че-
ловек служил на флоте, был радиометристом, 
проводящим радиометрические измерения, 
замеряющим ионизацию, а его записали в во-
дители бронетранспортера, которого он, на ми-
нуточку, в глаза не видел. 

Необходимо изменить идеологию

Отец Макарий убежден:
— Навести порядок в военкоматах, конечно, 
крайне важно. Цифровизировать учет и при-
зыв — обязательно. Но главное — нужно рабо-
тать с духовной составляющей: постоянно объ-
яснять людям, что русский мужчина всегда был 
не только тружеником, но и воином, защитни-
ком своей страны. Нужно организовать кампа-
нию, в ходе которой герои спецоперации посе-
щали бы школы и вузы. Нужно сделать так, что-
бы деятельным патриотом стал каждый: помо-
ги купить коптер, отправь книги или иную 
гуманитарную помощь на Донбасс, делай, что 
должно, чтобы уважать себя как гражданина.

сетевое 
вещание 

«вм»

Нужно сделать 
так, чтобы 
деятельным 
патриотом 
стал каждый 
гражданин
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Красные знамена будут 
развеваться над всей страной

Юнармейцы из всех регионов 
страны на такое важное собы-
тие надели парадную форму. 
И вот с гордо поднятой голо-
вой они смирно стоят под тор-
жественно звучащий гимн 
России. Музыка затихает. Во-
еннослужащие почетного ка-
раула торжественно выносят 
копии Знамени Победы — 
всего таких 89 штук, по числу 
субъектов России. И переда-
ют их школьникам. Эти зна-
мена ребята заберут в разные 
регионы страны.  
— Для нас большая честь по-
лучить столичную копию Зна-
мени, — рассказывает уча-
щийся школы почетного кара-
ула Юнармии города Москвы 
Дмитрий Давыдов. — Я много 
готовился перед этим важным 
событием. Да и в целом за го-
ды в Юнармии я перечитал не-
мало книг о войне, чтобы луч-
ше понимать события, кото-
рые происходили в нашей 
стране.  
Тем временем военный ор-
кестр исполняет мелодию пес-
ни «От героев былых времен». 
Одноклассница Дмитрия Ека-
терина Ковалева с гордостью 
сжимает флагшток Знамени 
Победы и смотрит вдаль с гру-
стью в глазах. 
— Мы должны помнить на-
ших прадедов, — рассказыва-
ет Екатерина. — Мы все 

должны знать историю на-
шей Родины. 
А затем еще одно долгождан-
ное событие — вынос боль-
шой георгиевской ленты. Той 
самой, которую год назад уже 
проносили по улицам осво-
божденного Мариуполя. По-
лотно 300 метров в длину 
и 7 метров в ширину. К слову, 
весит оно около 100 кило-
граммов. Но для сотни юнар-
мейцев поднять такую ленту 
по силам. Ребята торжествен-
но развернули ее. Все это в па-
мять о героях. 
— Вдумайтесь: 17 тысяч 
фронтовиков, участников 
и инвалидов Великой Отече-
ственной сегодня проживают 
в России. Их осталось очень 

мало. То, сколько они пере-
жили, мы сейчас лучше пони-
маем. Несмотря на все труд-
ности, они вытерпели, выжи-
ли и победили. Я хочу побла-
годарить каждого из вас за то, 
что сегодня вы возлагаете на 
себя важную миссию — свя-
зать поколения, объединить 
поколения, передать опыт 
и мудрость наших ветеранов 
от прошлого к будущему, — 
рассказала на торжествен-
ной церемонии заместитель 
председателя Комитета Госу-
дарственной думы по разви-
тию гражданского общества 
Ольга Занко.
К торжественной церемонии 
вручения копий Знамени 
присоединились и предста-

вители Межгосударственной 
союза городов-героев Рос-
сии. Они напомнили участ-
никам мероприятия о том, 
насколько важно для города 
иметь звание героя. 
— Мы гордимся тем, что моло-
дежь хранит память о пред-
ках, — рассказал председа-
тель президиума Союза горо-
дов-героев Алексей Макары-
чев. — И для нас большая 
честь быть участниками та-
кого мероприятия. Приятно, 
что молодые ребята и девуш-
ки так сильно интересуются 
историей и сами знают доста-
точно много важных, значи-
мых фактов. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Российские филологи провели 
работу над ошибками
Организаторы акции «То-
тальный диктант» объявили 
самые распространенные 
ошибки, допущенные участ-
никами в этом году.

После проверки подавляюще-
го большинства работ стало 
ясно, что наибольшие затруд-
нения у публики вызывают 
слова «сызмальства» и «кар-
динально». Причем оба слож-
ных слова содержались во вто-
рой части диктанта. 
В первой части текста чаще 
всего ошибки допускали в сло-
восочетании «нимало не ис-
черпан», где слово «нимало» 
ошибочно писали через букву 
«е» или раздельно. 
В третьей части текста боль-
шинство затруднений у писав-
ших диктант вызывало суще-
ствительное «интеллигент», 
а в четвертой части — слово 
«чересчур», которое, кстати, 
уже не первый год входит 
в список ошибок участников 
диктанта.

— Уровень грамотности из го-
да в год, к сожалению, снижа-
ется, — говорит доктор фило-
логических наук Кирилл Баба-
ев. — Это отчасти объясняет-
ся тем, что молодое поколение 
все меньше читает настоя-
щую литературу. 
По словам филолога, те кате-
гории ошибок, которые пока-
зал прошедший диктант, надо 
изучать с точки зрения совер-
шенствования школьной про-
граммы и учебников.
— Одна из самых распростра-
ненных категорий ошибок — 
незнание, как пишутся наре-
чия, — отметил Бабаев. — 
В русском языке немного пра-
вил, которые объясняют, по-
чему эта часть речи должна 
писаться так, а не иначе. Ча-
ще всего наречия надо про-
сто учить наизусть. Такие сло-
ва, как, например, «сызмаль-
ства», — настоящее минное 
поле на письме для россиян.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

ЛЕОНИД ШУМИЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОЮЗА 
ГОРОДОВГЕРОЕВ 

Президент России Владимир 
Путин, выступая, сказал, что 
мы должны строить будущее 
на прочном фундаменте. 
Это и есть патриотизм. И се-
годня эту задачу выполняют 
многие движения, например, 
«Мы — наследники Великой 
Победы». Можно сказать, 
что все они выполняют наказ 
своих дедов — помнить о ге-
роях, любить Родину и быть 
готовым ее защищать. 
Для этой же цели в школах 
проводят и уроки мужества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Музее 
Победы состоя-
лась торже-
ственная пере-
дача 89 копий 
Знамени Побе-
ды юнармейцам 
из всех регио-
нов России. 
Их школьники 
привезут в свои 
родные края.

патриотизм

Помогаем природе, правильно 
сортируя вторсырье

Вчера на площадках волон-
терских окружных центров 
«Доброе место» стартовала 
акция «Утилизируй культур-
но». Впервые ресурсный 
центр «Мосволонтер» и ВДНХ 
объединили два популярных 
направления добровольче-
ской деятельности: экологи-
ческое и культурное. 

На первом этаже центра «До-
брое место» в Северном адми-
нистративном округе стоят 
три больших бокса. Иллю-
страции на нем подсказыва-
ют, что в них можно сдать ма-
кулатуру, пластик и крышеч-
ки. На стенде посетители цен-
тра могут узнать больше про 
правила акции. Например, 
макулатуру надо приносить 
без скрепок и кнопок, а пла-
стиковые бутылки и другие 
тары должны быть чистыми 
и сухими. Бумага, картон, из-
мельченные документы, глян-
цевые журналы и альбомные 
листы с рисунками гуашью 
и акварелью — все это прини-
мают на переработку. Добро-
вольцы Ольга Медведева 
и Анна Толстых всегда готовы 
подсказать правила.

— Посетители к нам регуляр-
но приходят и приносят уже 
ненужные журналы, картон, 
бумагу, — говорит Ольга Мед-
ведева. — Сейчас такой под-
ход к утилизации набирает 
обороты. 
По ее словам, популяризация 
подобных акций помогает ме-
нять мышление людей и убеж-
дает их, что отходы необходи-
мо перерабатывать.
— Ведь меняя себя, мы меня-
ем мир к лучшему, — добави-
ла Анна Толстых.
Все же сбор вторсырья очень 
важен для экологии.
— Если материал хорошей 
фракции попадает в черный 
бак с остальным мусором, то 
он пачкается, и в дальнейшем 
сложно сделать из него что-
то, — говорит эколог Анна 
Лаврова. — Поэтому необхо-
димо бумагу, металл и пла-
стик бросать в синий бак, что-
бы они попали на сортировоч-
ную ленту и у них была «вто-
рая жизнь». 
Потом все вторсырье допол-
нительно рассортировывает-
ся: пластик разного типа по-
падает к пластику, металл 
к металлу и так далее. 

— После этого все прессуется 
в большие формы и передает-
ся изготовителям для даль-
нейшей работы, — добавила 
Анна. 
По словам экспертов, все боль-
ше людей интересуются раз-
дельным сбором вторсырья. 
— Москвичи активно присо-
единяются к экологическо-
му направлению волонтер-
ства. Всего на сайте «Мосво-
лонтера» зарегистрированы 
более 15,7 тысячи горожан, 
которые регулярно участ-
вуют в экологических акци-
ях, — рассказал «ВМ» дирек-
тор ресурсного центра «Мос-
волонтер» Александр Левит. — 
Всего с начала 2023 года 
в волонтерские окружные 
центры «Доброе место» и на 
площадках партнеров «Мос-
волонтера» москвичи сдали 
уже более 15 тонн макулату-
ры, свыше 5 тонн крышечек 
и более 884 килограммов пла-
стика. 
Акция «Утилизируй культур-
но» на площадках окружных 
волонтерских центров прод-
лится до 7 мая. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 14:18 Волонтер из Москвы Анна Толстых помогает собирать вторсырье. Она со своими 
коллегами присоединилась к акции «Утилизируй культурно»

Новый формат традиционной 
акции привлечет больше людей

Майские праздники встретят жителей столицы 
температурой, соответствующей апрелю

Завтра в Москве и других 
регионах России в новом 
формате стартует акция 
«Бессмертный полк». «ВМ» 
узнала, как принять в ней 
участие.

В столичных школах, напри-
мер, акцию проведут в форма-
те торжественной линейки. 
Ученики принесут портреты 
родных, участвовавших в Ве-
ликой Отечественной войне, 
и почтят их память минутой 
молчания.
Помимо этого, принять уча-
стие в акции можно, разме-
стив портрет ветерана на 
зад них или боковых стеклах 
автомобиля, одежде или опу-
бликовав фотографию в со-
циальных сетях.
— В этом году мы подготови-
ли разные форматы традици-
онного шествия, но цель ак-
ции осталась одна — вспом-
нить каждого, кто внес свой 
вклад в Великую Победу, 
вспомнить и сказать спасибо 

нашим родным героям, — 
сказал пресс-секретарь Мо-
сковского отделения ВОД «Во-
лонтеры Победы» Илья Гусев. 
Жители столицы с интересом 
приняли изменения в акции. 
— У людей нет никаких слож-
ностей с переходом «Бес-
смертного полка» в новые 
форматы. Все же они позволя-
ют принять участие в акции 
значительно большему коли-
честву людей, чем в традици-
онном шествии, — отметила 
исполнительный директор 
столичного отделения «Во-
лонтеров Победы» Людмила 
Горелова.
Москвичи могут бесплатно 
распечатать фотографии сво-
их ветеранов и перенести изо-
бражение на любую футболку 
в отделениях МФЦ, адреса ко-
торых можно найти на сайте.
Кстати, на днях традиционное 
шествие прошло в Демокра-
тической Республике Конго.
ДАРЬЯ ЗОТОВА
edit@vm.ru

Вчера научный руководитель 
Гидрометцентра Роман 
Вильфанд (на фото) расска-
зал, какая погода ожидает 
москвичей до окончания 
праздничных дней.

Синоптик отметил, что май-
ская погода всегда была очень 
переменчивой. И нынешний 
год только подтвердил это. 
Так, позавчера было пасмурно 
и холодно, а вчера солнце со-
грело нас своим теплом. 
— В один день в Москве ясная 
и сухая погода, а буквально на 
следующий может быть уже 
облачно и дождь. И такое шат-
кое состояние будет держать-
ся практически до 8 мая, — го-
ворит Роман Вильфанд. — Из-
за облачности солнечные лу-
чи хуже доходят до земли, 
поэтому воздух будет прогре-
ваться медленнее. 
Со слов Вильфанда, средняя 
температура первой полови-
ны мая будет на 5–6 градусов 
ниже нормы.

— Средняя температура бу-
дет соответствовать пого-
де первой декады апреля. 
То есть мы «переместимся» 
в климатические условия на 
месяц раньше, — констати-
рует синоптик.
По его прогнозам, завтра но-
чью температура будет около 
плюс 4–6 градусов по Цель-
сию, а в пятницу днем воздух 
прогреется до 11 градусов вы-
ше нуля. А вот ночью москви-
чей ждет около нуля градусов. 
Да и в субботу, по прогнозу 
Вильфанда, температура под-

нимется не более чем на 
7–8 градусов по Цельсию. Это 
будет ниже майской нормы 
на шесть градусов. Примерно 
такая же температура будет 
держаться и в воскресенье.
— При этом в Москве ожида-
ется высокое атмосферное 
давление, — рассказывает Ро-
ман Вильфанд.  — Также до 
конца недели в столице могут 
пройти кратковременные 
дожди. Но они не будут про-
ливными.
С его слов, уже со следующего 
понедельника температура 
постепенно начнет расти. Но 
уже с полной уверенностью 
можно сказать, что жаркой 
погоды на 8 и 9 мая ждать не 
приходится. Температура воз-
духа будет ниже климатиче-
ской нормы примерно на три 
градуса. Но почти сразу после 
Дня Победы в городе начнется 
потепление и установится яс-
ная погода.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 17:22 Юнармейцы Елизавета Ковалева и Дмитрий Давыдов приняли участие в торжественной церемонии передачи копий Знамени Победы в 89 регионов РФ

Возвращение 
к истокам
Столичный городошный 
спорт в 2023 году отмечает 
юбилей — 100 лет. Ровно век 
назад в Москве прошли пер-
вые всесоюзные соревнова-
ния. Корреспондент «ВМ» 
побеседовала с президентом 
Федерации горо-
дошного спорта 
России Надеждой 
Павловой (на фо-
то) и узнала, как 
сейчас развивает-
ся игра в Москве. 

Надежда Владими-
ровна, насколько 
сейчас городошный спорт по-
пулярен среди москвичей? 
Им занимаются довольно 
много москвичей. Проводится 
масса соревнований. Ежегод-
но проходят первенство и Ку-
бок Москвы среди юношей 
и девушек 11–14 и 15–18 лет. 
Для мужчин и женщин мы ор-
ганизовываем Кубок горо-
да и чемпионат Москвы среди 
спортивных клубов. А са-
мое значимое мероприя-
тие — открытый Кубок мэра 
Москвы, принимающий в том 
числе зарубежных спортсме-
нов. Москва сохраняет горо-
дошный спорт, популяризи-
рует его и способствует про-
движению игры в России и за 
рубежом. 
Неужели в городки играют 
не только в России?
Конечно. Существует Между-
народная федерация городош-
ного спорта, которую я недав-
но возглавила. Там есть над 
чем работать, конечно. На-
пример, есть много европей-
ских федераций городошного 
спорта, но совсем нет азиат-
ских, за исключением стран 
Средней Азии, которые входи-
ли в Советский Союз.
А есть ли страны, которые от-
казываются сейчас сотрудни-
чать в сфере развития горо-
дошного спорта из-за геополи-
тических событий?
Флагов на флагштоках 
в 2022 го    ду, конечно, поубави-
лось, но отказов приехать на 
чемпионат мира в Россию мы 
не получали. Тем не менее за-
рубежные спортсмены опаса-
лись санкций со стороны пра-
вительств их стран. Напри-
мер, сборная ФРГ участвовала 
в чемпионате мира. И мы соз-

дали прецедент, наверное, 
единственный в мире спор-
та — не мы поехали куда-то 
под нейтральным флагом, 
а к нам приехали спортсмены 
под нейтральным флагом 
Международной федерации. 

Это была наша ма-
ленькая победа. 
Какие задачи се-
годня стоят перед 
российской Феде-
рацией городошно-
го спорта?
Приобщить КНР, 
Индию, страны 
Ближнего Востока, 

Латинскую Америку к игре 
в городки. Есть контакты с ки-
тайскими коллегами, Турци-
ей, Сербией, Болгарией, Ку-
бой и другими странами. Для 
них городошный спорт — на-
стоящее открытие. 
Что делает федерация, чтобы 
привлечь новых людей?
Привлекаем новых людей 
с помощью СМИ, собствен-
ных печатных изданий, 
в частности мы издаем жур-
нал «Городки». Проводим фе-
стивали и выставки. Важный 
для нас проект — тематиче-
ское партнерство с курортны-
ми детскими центрами до-
полнительного образования. 
Мы шесть лет работаем с «Ар-
теком». В 2023 году начали со-
трудничать с лагерями «Алые 
паруса» в Евпатории и «Оке-
ан» во Владивостоке.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

досье
Надежда Павлова роди-
лась в Москве 12 мая 
1976 года в семье воен-
нослужащего и меди-
цинского работника. 
С пяти лет занимается 
спортом. Надежда 
Павлова возглавляет 
журнал «Городки». 
А в 2020 году избрана 
на должность президен-
та Федерации городош-
ного спорта России. 
В настоящее время ак-
тивно занимается воз-
рождением городошно-
го спорта в России.

В конце апреля в Москве 
состоялся старт традици-
онного автопробега 
«Огонь Памяти». Приуро-
чили его к 78-й годовщи-
не Великой Побе-
ды. Общественное дви-
жение «Огонь Памяти» 
провело церемонию взя-
тия частицы Вечного ог-
ня с мемориального ком-
плекса «Поклонная го-
ра». В ней принял участие 
154-й отдельный комен-
дантский Преображен-
ский полк. 

кстати

Вчера 10:33
Жирафиха 
по кличке Липа
в Московском 
зоопарке открыла 
сезон прогулок. 
Ее выпустили 
на улицу, 
как только в сто-
лице установи-
лась температура 
выше 12 градусов 
тепла и грунт 
достаточно про-
сох. Липа будет 
наслаждаться 
свежим воздухом
в уличном волье-
ре, который при-
мыкает к пави-
льону «Животные 
Африки». 
Жирафиха очень 
любит бегать
и с удовольстви-
ем делает это 
на улице в ком-
пании трех 
зебр — Дэборы, 
Лейлы и Мии.
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Старая модель 
на новый лад

Повод вспомнить 
отличные песни

То, что Минобрнауки все-таки решило отказаться от Бо-
лонской системы, порадовало многих. Глава ведомства 
Валерий Фальков в мае прошлого года заявил, что новая 
российская система образования станет уникальной 
и в ее основу заложат интересы экономики страны и мак-
симальные возможности для студентов. При этом одни 
эксперты требовали сразу «срубить западную модель под 
корень», другие советовали не горячиться. Госдума анон-
сировала подготовку законопроекта о возвращении к од-
ноуровневому высшему образованию. Словом, разгово-
ров о лучшей в мире отечественной образовательной 
модели было немало. А каким позором кляли Болонскую! 
К ней за последние два десятка лет накопилось немало 
претензий, главная из которых заключалась в том, что 
страна «утратила важнейшие достоинства классического 
российского и советского образования». Причем в Коми-
тете Госдумы по науке и высшему образованию подсчита-
ли, что Болонская система дает бакалавру в среднем на 
40 процентов меньше специальных занятий, чем при об-
учении по пятилетней программе. А по мнению академи-
ка Международной академии наук Андрея Фурсова, четы-
рехлетний бакалавриат превращает высшую школу в не-
что, весьма напоминающее ПТУ. Оттого и ждали с нетер-
пением прорыва инновационного отечественного 
подхода, который устроил бы всех. И вот на прошедшем 
недавно расширенном заседании Российского союза рек-
торов глава Минобрнауки презентовал «ноу-хау», заявив, 
что высшее образование будет поделено на три ступени. 
Чем это нововведение принципиально отличается от по-
крытой позором западной модели, честно говоря, понять 
сложно. Те же бакалавриат или специалитет со сроком об-
учения от четырех до шести лет. Так и сейчас точно так же! 
Потом магистратура, которую теперь по некоторым спе-
циальностям разрешат окончить не за два, а всего лишь за 
один год. Ну и завершающий этап — аспирантура. В пер-
вый уровень планируется запихнуть побольше практиче-
ских занятий. С одной стороны, логика в этом есть, учиты-
вая, что отсутствие опыта стало сложно преодолимым 
барьером для молодых специалистов при устройстве на 
работу. А с другой — не значит ли это, что сократятся часы 
и без того урезанных программами фундаментальных 
знаний? Как отметил Валерий Фальков, сроки обучения 
на первой ступени будут устанавливаться исходя из по-
требности рынка труда, поэтому одна программа подго-
товки может быть реализована в разные сроки и после 
консультаций с работодателями. Вот тут совсем не понят-
но. Мы о высшем образовании говорим или о вариантах 
профподготовки? Планировали же вроде вернуться к ис-
токам, когда будущие журналист, инженер, учитель обу-
чались в вузах одинаковое количество лет. И получали 
они не просто профессию в руки, но и определенный уро-
вень интеллектуальных знаний, определяющих человека 
с высшим образованием. Этот принцип Болонская систе-
ма как раз и ликвидировала, сделав упор на узкоколей-
ную специализацию. А теперь министр заявляет, что ма-
гистратура вообще необязательна и «нужно сделать так, 
чтобы человек с базовым высшим образованием мог сво-
бодно строить карьеру и без диплома магистра».
Занавес. Под новым соусом, по сути, мы получаем все то 
же не слишком вкусное блюдо. А рецептура если и изме-
нится, то в угоду вкусам работодателей. Которые, впро-
чем, все равно заглянут в диплом. А там, в скобочках, те-
перь будут указывать, сколько лет просиживал штаны 
в аудиториях вуза молодой специалист. «Что изменится 
к лучшему?» — вопрос на засыпку. Но от «болонщины», 
судя по всему, избавиться пока не удается.

«За полчаса до весны» показывали по одной серии — в от-
личие от остальных сериалов, которые гонят спаренными 
выпусками. Почему? Да потому что для половины населе-
ния России эти самые «Песняры» не просто популярная 
когда-то музыка. Сказать вам, что для меня «Песняры»? 
Это всегда май, цветущая сирень, начинающееся лето! 
И несущиеся из окон «Вологда» и «Беловежская пуща». 
О, как я хочу стать взрослой, чтобы все эти песни пели про 
меня… Где она, темноглазая, где? Да здесь. Вот же я.
Конечно, я потом, десять лет спустя, слушала рок и счита-
ла, что весь этот «совок» полный отстой. Но потом как-то, 
совершенно случайно, в такси услышала «Песняров» и бы-
ла просто парализована той самой музыкой.
Ладно, не будем о личном. Просто согласитесь, вы поняли 
сейчас, о чем я. Поэтому рейтинги «За полчаса до весны» 
зашкалили. И есть хорошее в сериале, главным образом 
сами песни (которых, кстати, до обидного мало). Но-
стальгия. То самое время, когда деревья были большими.
При этом, досмотрев сериал, могу с твердой уверенностью 
сказать: ну, троечка. С плюсом. Хотя Мулявин — до боли по-
хожий на оригинал. Хотя музыка — по-прежнему та, вели-
колепная, из семидесятых. Но в главном вранье. Конечно, 
никакие «Песняры» не борцы с режимом, стремящиеся на-
зло врагам поставить русскую рок-оперу. Оборванная на 
полуслове история «Песняров», созданная, под жесткой 
редактурой дочери Мулявина, «под первую жену», куцая 
и недостоверная. Один кинокритик, умелец находить глу-
бокие смыслы, объяснил, что был грубый намек в назва-
нии: «За полчаса до весны» — типа «Песняры»-то предвиде-
ли и перестройку, и все последующее. Поэтому и боролись 
ожесточенно за рок-оперу — западные ценности… Какая 
чушь, отвечу я вам. «Песняры» были совершенно само-
стийной культурой, особенной, великолепной. Не надо их 
сравнивать с «Битлз» — это было так же прекрасно, но — 
другое. Для огромного количества людей и сегодня — это 
подлинный кайф. «Беловежская пуща», «Вологда», «Алек-
сандрина», «Березовый сок», «Тальяночка». Почему столь-
ко хороших отзывов на кино? Неужели оттого, что Муля-
вин создал первую в СССР рок-оперу? Да ничего подобного. 
Потому что для нас эти вислоусые и смешные мужики «а-ля 
беларус», с длинными волосами на косой пробор, — это мо-
лодость. Напевная, прекрасная музыка, живая, искренняя. 
А вот «система», с которой якобы боролся Мулявин, — до 
безобразия шаблонна! Уникальная судьба выдающегося 
музыканта, который реально сумел самостоятельно про-
биться из депрессивной свердловской среды на вершину 
музыкального олимпа СССР, как-то отходит на второй 
план. А на первом — все то же: запретительство, партсо-
брания, тупые надутые чиновники… Мулявин в жизни 
в первую очередь очень талантливый музыкант и велико-
лепный организатор. Поэтому и появились «Песняры». 
Кстати, именно эта — такая искренняя и мелодичная — му-
зыка сейчас очень заходит и у совсем юных. В моем подъ-
езде на скамейке возле дома что ни день, то «Трава у дома». 
Ну, «Земляне». В фильме Шахназарова года эдак 1986-го, 
что ли, «Курьер», главный герой со своей мамой в исполне-
нии великолепной Инны Чуриковой тоже поет ту самую 
«Траву у дома». И вот — 2023 год. Распускается сирень, мо-
жет, та же самая, только очень-очень сильно разросшаяся. 
Ребята сидят, поют. Говорят: это наша музыка! Наша, наша, 
зайки мои. И «На заре голоса зовут меня», тоже столь люби-
мая вами, тоже сейчас модная у совсем юных. И «Самоцве-
ты», и «Поющие гитары», и Юра Антонов. И, конечно, «Пес-
няры». До слез. А сериалы про известных музыкантов — это 
еще один повод вспомнить отличные песни. 

Обсуждение 11-го пакета антироссийских санкций началось 
в Евросоюзе по инициативе Польши и трех балтийских 
стран еще с месяц назад. Однако на днях глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель заявил, что послам стран Евро-
союза пока не удалось его согласовать. Также появились 
утечки о том, что на саммите «Большой семерки» в Хиросиме 
в середине мая может быть рассмотрен вопрос о полном эм-
барго на экспорт в Россию. Чего ждать?
Глава МИД Польши Збигнев Рау на днях признал, что новый 
пакет санкций ЕС все еще обсуждается, и его принятие мало-
вероятно раньше, чем «в районе середины мая». Возможно, 
это как раз и связано с обсуждением реализуемости полного 
эмбарго на экспорт в РФ. Согласно появившейся в агентстве 
Bloomberg информации, задумка акционеров состоит в том, 
чтобы запретить скопом весь экспорт в Россию, выдавая за-
тем спецразрешения на поставки отдельных видов товаров. 
Например, продовольствия и медикаментов. Это будет озна-
чать переход от концепции «разрешено все, что не запреще-
но» к концепции «запрещено все, что не разрешено». Между 
тем для того, чтобы Евросоюз присоединился к таким санк-
циям, необходим консенсус всех его членов. На текущий мо-
мент это вряд ли осуществимо. Поэтому со стороны Брюссе-
ля уже прозвучали заявление о том, что полный запрет экс-
порта в Россию вряд ли возможен. Аналогичную позицию 
высказал и Токио.
Даже по содержанию 11-го пакета евросанкций пока нет 
единства. Польша и страны Балтии выступили с инициати-
вой подвергнуть санкциям всю атомную промышленность 
России, включая корпорацию «Росатом», запретить импорт 
трубопроводной нефти из России (пока еще сохраняется экс-
порт из РФ по нефтепроводу «Дружба»), а также наложить 
эмбарго на российские алмазы и весь российский СПГ. Одна-
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Кадр из сериала «За полчаса до весны», где актер Артем Волобуев исполнил главную роль. Сериал затрагивает 
продолжительный временной отрезок, поэтому Владимира Мулявина, художественного руководителя 
ВИА «Песняры», сыграли еще Глеб Калюжный (в молодости) и Даниил Васильев (в детстве).

Запрещено все, 
что не разрешено

ко против санкций, например, в отношении Росатома уже кате-
горически выступила Венгрия, АЭС которой работают на рос-
сийских технологиях и топливе, также там строится еще два 
новых реактора. С февраля 2022 года по текущий момент, учи-
тывая 10 пакетов уже принятых санкций ЕС, под ограничения 
попал экспорт из ЕС в РФ на 43,9 млрд евро (в годовом исчисле-

нии), что составляет 49% его прежних объемов. По импорту 
из России эмбарго достигло 91,2 млрд (это 58% прежних объ-
емов). По состоянию на конец прошлого года в нашу страну 
по-прежнему поставлялись товары на 66 млрд долларов в го-
довом исчислении из ЕС, США, Канады и Японии. Часть по-
терь от санкций против экспорта в Россию удалось компен-
сировать за счет параллельного импорта. По данным Евро-
пейского банка реконструкции и развития, в 2022 году че-
рез, например, Армению, Казахстан и Киргизию реэкспорт 
в Россию товаров, подпадающих под санкции, увеличился на 
30%. По отдельным позициям — от 15 до 90% и даже выше.
Сейчас Запад делает акцент на то, чтобы заставить страны — 
партнеры России соблюдать санкционный режим. Наиболь-
шее давление оказывается на малые страны типа Армении 
и Грузии, а также Казахстан, Узбекистан и Киргизию. И вряд 
ли они смогут этому давлению в полной мере противосто-
ять. Видимо, пойдут на «закручивание гаек» в части россий-
ского параллельного импорта. Что касается других «санкци-
онных саботажников» типа Бразилии, Турции, Китая и Ин-
дии, то на них давить значительно сложнее, и они вряд ли 
полностью откажутся от торговли с Россией. Поэтому пол-
ное экспортное эмбарго по аналогии с тем, как это было сде-
лано решением ООН в отношении Ирака в 1995–2003 годах, 
вряд ли возможно. Тогда, как известно, была принята про-
грамма «Нефть в обмен на продовольствие». Однако, во-
первых, речь шла об экономике и стране совершенно друго-
го масштаба, чем РФ. Во-вторых, иракское правительство 
после поражения в войне за Кувейт само согласилось на эту 
схему. В-третьих, она была одобрена ООН, а нынешние санк-
ции носят односторонний характер и наложены хотя и боль-
шой, но лишь группой стран. Сегодня невозможно создание 
«всемирного органа» по антироссийским санкциям. 
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Проблема одиночества выходит, похоже, из круга профес-
сиональных компетенций одних лишь психологов. Всемир-
ная организация здравоохранения (ВОЗ) в ближайшее вре-
мя создаст специальную комиссию, которая оценит мас-
штаб бедствия. Сколько людей в мире страдают от дефици-
та общения? Насколько это состояние опасно для здоровья? 
На основе собранной информации будут выработаны реко-
мендации. ВОЗ также намерена привлечь внимание поли-
тиков и общественных деятелей к людям, находящимся 
в социальной изоляции.
Все эти планы не означают, что врачи собираются признать 
одиночество такой же болезнью, как гастрит или насморк, 
и начать ее лечить. До появления в аптеках таблеток от оди-
ночества еще очень далеко. Но очевидно, что этот социаль-
но-психологический феномен имеет и сугубо медицинский 
аспект. Как курение, которое заболеванием не считается, но 
может вызвать самые серьезные недуги.
Исследований проведено достаточно. В частности, доказа-
но, что у одиноких людей появляется привычка заедать свои 
душевные терзания, что ведет к болезненной тучности. 
У них меньше поводов выйти из дома — получите гиподина-
мию со всеми ее последствиями: повышенным давлением, 
тем же ожирением и даже признаками атрофии мышц. Ста-
тистика свидетельствует, что одиноких мужчин с большей 
вероятностью поражают инфаркты и инсульты. Даже риск 
развития онкологии на 15 процентов выше.
Отдельная тема — влияние разрыва социальных связей на 
когнитивные функции. Это не только стресс и бессонница. 
Мужчинам старше 65 лет, которые никогда не были женаты, 
диагноз слабоумие ставят на 42 процента чаще. Изоляция от 
общества может вызвать и психические заболевания, хотя 
не всегда понятно, где здесь причина, а где следствие.

Сто бед 
одиночества

Итог закономерен: одинокий человек быстрее старится. Осо-
бенно заметно это у мужчин: продолжительность жизни силь-
ной половины человечества, и без того невысокая, дополни-
тельно сокращается на 7–10 лет.
Очевидно, что одиночество неидентично отсутствию штампа 
в паспорте. Полно примеров, когда люди десятилетиями состо-

ят в браке, совершенно не интересуясь жизнью супруга. 
И родители, живущие вместе со своими давно выросшими 
детьми, порой чувствуют себя лишними и испытывают 
острый дефицит общения. Эпидемия «болезни одиночества» 
распространилась по всему миру во время недавней панде-
мии, когда люди многие месяцы находились в вынужденной 
изоляции.
Посмотрите, с каким энтузиазмом пенсионерки собираются 
в московских парках на занятия скандинавской ходьбой. 
Разве нельзя ходить с палками в одиночку? Можно, конечно, 
и даже удобнее. Но люди в первую очередь хотят разговари-
вать. Потому что человек по природе своей — существо стай-
ное, общественное, ему необходима компания. Нарушение 
социальных связей вызывает поломки внутреннего равно-
весия организма. Интернет, кстати, мессенджеры и соцсети 
сглаживают проблему, но радикально ее не решают, служа 
лишь эрзацем полноценного общения.
Порой приходится слышать, будто эти проблемы принесла 
нам цивилизация, что человек, в поте лица добывающий 
хлеб насущный, не знает подобных психологических замо-
рочек. Однако, по данным ВОЗ, жители бедных стран точно 
так же подвержены депрессии. В нашей стране, как показы-
вают опросы социологов, на одиночество жалуются 23 про-
цента граждан. Минувшей осенью в Госдуме даже предлага-
ли создать Агентство по делам одиночества для психологи-
ческой помощи населению.
Трудно предположить, к чему приведет новая инициатива 
ВОЗ. Поликлиника ведь не брачная контора и не клуб по ин-
тересам, а доктор не поставит диагноз одиночество III степе-
ни и не выпишет в рецепте простое человеческое общение 
три раза в день. Однако медицинское значение проблемы 
сомнений не вызывает.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставит участница Всероссийской молодежной организации «Движение первых» Мария Кутузова. Девочка украшает окна московского офиса 
компании вырезанными из белой бумаги силуэтами самых известных памятников и фотографий Великой Отечественной войны в рамках Всероссийской акции 
«Окна Победы». Среди макетов, которые можно развесить на окнах домов, офисов и учебных заведений, — «Родина-мать» на Мамаевом кургане, мемориал «Защит-
никам Советского Заполярья в годы Великой Отечественной войны» («Алеша»), «Перемиловская высота» в Яхроме, «Тыл — фронту» в Магнитогорске, памятник 
Жукову, «Ржевский мемориал» и многие другие. Акцию поддержал и председатель правления «Движения первых» Григорий Гуров. Вместе со своими детьми он 
украсил офис организации вырезанными рисунками.

Штрафы громким 
хулиганам

На днях Ирина Рукавишникова, пер-
вый зампред комитета Совета Федера-
ции по конституционному законода-
тельству и госстроительству, заявила, 
что нарушителей тишины нужно на-
казывать административными штра-
фами по статье «Мелкое хулиганство». 
Сенатор сообщила, что поправки 
предлагают внести в Кодекс РФ об ад-
министративных правонарушениях. 

Новость вызвала у меня вздох облегчения. Как говорится, 
о наболевшем. Теплое время года многим кажется пред-
назначенным исключительно для ночных развлечений. 
Заблуждение серьезное, учитывая, что этажом выше ме-
ня, например, живут добропорядочные пенсионеры, ко-
торые в позднее время предпочитают спать. 
Настоящим кошмаром для жителей моего района стано-
вятся машины с громкой музыкой. Из-за них за одну ночь 
мы слушаем весь хит-парад для русской вечеринки: «Руки 
вверх», «МакSим», Филипп Киркоров, Валерий Леон-
тьев... Да чего только нет в этом богатейшем репертуаре. 
Громкость оглушает так, что даже 
мне, отличающейся крепким сном, не 
помогают беруши. И, конечно, таких 
хулиганов пока ничего не останавли-
вает — механизмы наказания не вы-
работаны. 
Но спать-то мне все-таки хочется, по-
этому приходится постоянно прояв-
лять чудеса изобретательности. Один 
такой способ я придумала такой же 
теплой ночью. Часа в два проснулась 
от того, что орет музыка, по уровню 
громкости соответствующая ночному 
клубу. Первые минут семь надеялась, 
что тарантайка постоит на светофоре 
и уедет... 
Но через час оставила все надежды на положительный ис-
ход событий и поняла, что ситуацию придется брать 
в свои руки. Оделась. Оглядев отражение в зеркале, по-
няла, что мой вид вряд ли испугает подгулявшую моло-
дежь. А значит, мое оружие — хитрость. Вышла на улицу. 
Музыка орала из «девятки», усовершенствованной ко-
лонками массового поражения, водитель собирал кон-
церт по заявкам. Силы были неравны, поэтому я, как веле-
речивый парламентарий, направилась к нему и с самым 
дружелюбным выражением лица произнесла: «Молодой 
человек, мне ваша музыка нравится, а вот соседи у меня 
злющие, полицию вызвали. Я, как узнала, сразу вышла 
вас предупредить. Если через пять минут не смените дис-
локацию, вас ждут лишние проблемы. А мне так не хоте-
лось бы, чтобы вы пострадали за свой музыкальный 
вкус!» Ребята уехали мгновенно, успев поблагодарить 
меня за чуткое сердце. Я, довольная своими дипломатиче-
скими способностями, отправилась спать дальше и взяла 
этот способ на вооружение. 
Но к каждой машине не набегаешься, поэтому искренне 
верю, что бороться за крепкий сон нам, уставшим гражда-
нам, теперь поможет и Совет Федерации.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Треть россиян 
отказываются 
сдавать на права. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Я считаю, что данные опроса 
странные. Все равно обще-
ственный транспорт имеет не 
самую высокую мобильность. 
Даже если люди повсеместно 
начнут отказываться от лич-
ного транспорта, все равно 
найдутся те, кто продолжит 
пользоваться личным автомо-
билем для собственного ком-
форта. Тем более сейчас раз-
виты сервисы каршеринга. 
Так что имеющему права даже 
не обязательно покупать лич-
ный автомобиль. Как я знаю, 
на данный момент в Москве 
«обитает» примерно 20–25 ты-
сяч машин, а вот по всей Рос-
сии насчитывается около трех 
миллионов автомобилей. Как 
видно, никто от водительских 
прав отказываться не соби-
рается.

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ

Такие результаты очень легко 
объясняются. На данный мо-
мент в нашем обществе очень 
повышен уровень тревожно-
сти и стресса, люди банально 
боятся даже ездить на соб-
ственном автомобиле. Ведь 
каждый день интернет пе-
стрит новостями о новых 

крупных авариях, дорожно-
транспортных происшестви-
ях с участием пешеходов... Да 
и других поводов для волне-
ний и переживаний хватает. 
Также мне кажется, что увели-
чение числа тех, кто не хочет 
владеть машиной и даже во-
дительскими правами, связа-
но с тем, что сейчас намного 
легче заказать такси. Это 
можно назвать даже свое-
образным трендом или сти-
лем жизни, то есть «не я еду, 
а меня везут». Конечно, для 
поколения постарше вопрос 
стоит по-другому: для них 
владение собственным ав-
то — это какая-то свобода 
и премиальность. Но не для 
всех это так.

АЛЕКСЕЙ НЕСТЕРЕНКО
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ АВТОШКОЛ РОССИИ

Отказываться от водитель-
ского удостоверения не со-
всем правильно. Если рассма-
тривать ситуацию в больших 
городах, таких как Москва, 
Санкт-Петербург, Казань, то 
да, конечно, общественный 
транспорт там намного удоб-
нее, быстрее доехать на нем, 
чем «толкаться» в пробках. 
Водительские права, в прин-
ципе, и не нужны. Но если мы 
говорим про регионы, то там 
с общественным транспор-
том не все так хорошо. При 
отказе от личного авто долж-
ны быть другие, более при-
влекательные альтернативы 
для жителей. Иначе они со-

Почти 30 процентов россиян принципиально отказываются получать водительские 
права. Объясняют они это двумя причинами — отсутствием личного автомобиля 
и просто нежеланием управлять машиной. Такие данные следуют из опроса крупного 
помощника по выбору авто и компании по поиску работы. 

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

всем потеряют возможность 
куда-то быстро добраться. 
Тем более в последние годы, 
как показывает практика, 
у нас растет спрос на автоту-
ризм. Это более выгодно с фи-
нансовой точки зрения и по-
знавательнее для людей. Ведь 
ты можешь сам построить 
свой маршрут, задержаться 
в каком-нибудь городе, где те-
бе понравилось. Так что пого-
ловно отказываться от води-
тельских прав я бы не сове-
товал. 

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК, 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Первая проблема отказа от 
прав — рост цен и снижение 
качества автомобиля. У меня, 
допустим, машина в лучшей 
комплектации в 2014 году бы-
ла куплена за два миллиона 
рублей, а сейчас меньше, чем 
за семь, ее не купишь. А зар-
платы между прочим с тех пор 
упали на 10–15 процентов. 
Это все создает пространство 
для привлечения дешевых 
и «одноразовых» авто, а чело-
век незнающий, купив его, 
встретится с гигантскими 
проблемами. Вторая пробле-
ма — пробки. Куда бы ты ни 
поехал на общественном 
транспорте, в точке «Б» ока-
жешься быстрее, чем на соб-
ственном авто. Все это снижа-
ет мотивацию к покупке ново-
го авто и сдаче на водитель-
ские права. К сожалению, как 
мне кажется, в будущем все 
станет еще хуже. Поэтому 
нужно еще больше и активнее 
развивать общественный 
транспорт и «пересаживать» 
людей на автобусы, трамваи 
и метро. И там, где обычно 
большой поток людей, не ста-
нет пробок и все будут приез-
жать вовремя.

Конкурс
Инженерные кадры 
России
D1  Сколково
Большой бул., 42, корп. 1
Технопарк «Сколково»
4–5 мая, 9:30, бесплатно
Гости смогут посетить выставку 
лучших инженерных проектов 
конкурсантов, для них проведут 
экскурсию по технопарку. 
А в конце организаторы объявят 
лауреатов конкурса.

Вебинар
Построение 
выигрышных стратегий 
для предпринимателей
https://not-chaos.online/?utm_
source=gorodzovet
4 мая, 15:00, бесплатно
Эксперт вместе с участниками 
разберет девять инструментов, 
которые помогут создать эффек-
тивную стратегию развития 
бизнеса. В частности, спикер 
даст советы по кадрам.

деловая афишаСимвол моды, стиля и свободы. 
Скончался Валентин Юдашкин 

Вчера не стало Валентина 
Юдашкина — знаменитого 
модельера и дизайнера. 
Он скончался на 60-м году 
жизни после долгой, тяже-
лой болезни. 

Подобные известия — всегда 
шок. Да и слишком молод еще 
был всегда улыбчивый, сол-
нечный Валентин Юдашкин 
для ухода. С тяжелейшим не-
дугом он боролся долго и му-
жественно и ушел вслед за 
старшим коллегой — Вячесла-
вом Зайцевым. И хотя число 
российских модельеров сегод-
ня не так мало, сейчас возник-
ло ощущение гулкой пустоты: 
именно эти два человека, ве-
ликих таланта, не просто сде-
лали много для нашей моды 
и модельного бизнеса, а дока-
зали, что российские мастера 
умеют работать на высочай-
шем уровне и вполне могут со-
перничать с западными кол-
легами.
...Они были очень разными, 
Зайцев и Юдашкин. Первый 
стал основой российского от-
кутюр, фундаментом постро-
енной им же великой импе-
рии, образцом добротности, 
качества, основательности. 
Второй — появился как ветер, 
легкий и шутливый, стал ко-
ролем вызова и тонкого сти-
ля, царственного эпатажа, не-
удержимого полета фантазии, 
искр, страстей... Валя, вырос-
ший в Баковке, окончил Мо-
сковский индустриальный 
техникум, затем стажировал-
ся у Славы Зайцева, а просла-
вился на весь мир уже первой 
своей, дебютной коллекцией, 
очень, заметим, русской. 
На службу красоте, вкусу, 
а значит, и внутренней свобо-
де Валентин Юдашкин был 
готов бросить все что угодно. 
Идеи, а их у него всегда было 
в избытке, он хватал, как го-
ворят, из воздуха. Так, много 
лет назад молодой модельер 
просто сразил мировой бо-
монд коллекцией, созданной 
под влиянием осмотра знаме-
нитых ювелирных украше-
ний — яиц Фаберже. Модели, 
вышагивающие по подиуму 
в сужающихся юбках и затей-
ливых головных уборах, каза-

лись какими-то волшебными 
созданиями, за минуту до вы-
хода на сцену вылупившими-
ся из яйца. И такого у Юдаш-
кина было много: он фантази-
ровал жадно, взахлеб и очень 
по-доброму. В его коллекциях 
классика могла перемежаться 
с самыми передовыми, аван-
гардными идеями, и это всег-
да воспринималось как об-
новление и прорыв. В отличие 
от Вячеслава Зайцева, имена 
своих звездных клиентов Ва-
лентин Юдашкин никогда не 
скрывал. Более того: со мно-
гими из них модельера связы-

вала многолетняя искренняя 
дружба, так что со временем 
он стал завсегдатаем светских 
вечеров. Активную жизнь гла-
вы ведущего Модного дома 
России остановила болезнь, 
начавшаяся в 2016 году. Увы, 
она оказалась сильнее... 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ БЛИЗКИМ 
ВАЛЕНТИНА ЮДАШКИНА, А ТАКЖЕ 
ЕГО МНОГОЧИСЛЕННЫМ ДРУЗЬЯМ 
И ПОКЛОННИКАМ. 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

утрата

8 марта 2015 года. Модельер Валентин Юдашкин во время 
шоу в Государственном Кремлевском дворце 

досье
Валентин Юдашкин 
(14 октября 1963 г., 
Баковка, Московская 
область — 2 мая 2023 г., 
Москва) — советский 
и российский художник-
модельер. Народный ху-
дожник России, заслу-
женный деятель ис-
кусств России, академик 
Российской академии 
художеств. С апреля 
2012-го был главным 
редактором круглосу-
точного телеканала 
«Стиль и мода». 
В 1994 и 1996 гг. созда-
вал костюмы для олим-
пийской сборной РФ 
перед Олимпийскими 
играми в Лиллехаммере 
и Атланте; одевал муж-
скую и женскую фут-
больные сборные РФ. 

ВЛАДИМИР МАШКОВ
ХУДРУК ТЕАТРА ОЛЕГА ТАБАКОВА

Это большая утрата 
для всего нашего театра! 
Мы много работали вместе 
и дружили. Он был худож-
ником по костюмам двух 
наших спектаклей и как 
человек огромного даро-
вания становился их соав-
тором. Его талант обога-
щал образы героев и рас-
крывал их характеры. 

ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Валентин Юдашкин войдет 
в историю нашей страны 
как один из величайших 
мастеров своего дела. 
Так же как и Вячеслав Зай-
цев. Очень больно, что они 
ушли один за другим, по-
кинув нас так рано. 

Комментарии
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